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Пролетарии всех стран, соединяйтесь1.
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УБОРОЧНАЯ СТРАДА
В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

ф  Близится и концу сбор чайного листа а субтропичос- 
ииа хозяйствах республики. По оперативным данным Г ос- 
агропрома Грузинской ССР, *  республик# к 19 сентября со
брано и сдано на переработку 435.154 тонны зелоного ли
ста. Это составляет 96,7 процента плана.

В целом по республике первосортного сырья заготов
лено 49,4 процента. Это выше, чем было на ^то же время 
в прошлом сезоне.

ф  В республике к середине сентября собрано 1.371.591 
центнер овощей, что несколько больше, чем й аналогичный 
период прошлого года. Однако а среднем с гектара ого
родной продукции получено на шесть центнеров меньше.

ф  Продолжают оставаться низкими по сравнению с про
шлым годом темпы заготовки грубых кормов е республи
ке. Отстают Юго-Осетинская автономная область, Абаш- 
ский, Амбролаурский, Гегечкорский, Зестафонский, Тер- 
жольский, Чохатаурский и ряд других районов.

С. Г о р б а ч е в а  в К р а с н о я р с к е
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Время действий, время практической работы
В ы с т у п л е н и е  М.

трудящихся Красноярского края. Т е л е ф о т о  Т А С С - Г Р У З И Н Ф О Р М о

ности и дисциплины, основан
ных на сознании необходимо
сти перемен, на повышении 
требовательности друг к дру
гу.

Что мне особенно бросилось 
в глаза , и в этом я  убедился 
сегодня в беседе с членами 
бюро краевого комитета пар
тии и исполкома краевого 
Совета народных депутатов? 
Люди в общем-то видят, 
что для решения больших 
проблем потребуются и вре
мя, и новые ресурсы, и мно
го усилий. Д ля того, чтобы 
выйти на новые рубежи по 
крупным вопросам, придется 
хорошо сорганизоваться и н а
растить, так  сказать, силы. 
Это люди понимают, и это 
делает честь сибирякам. Но 
они четко разделили в бесе
дах вопросы, которые отно
сятся к группе крупных, тре
бующих времени, и вопросы, 
которые уж е должны и мог
ли быть решены на началь
ном этапе перестройки.

В самом деле, когда речь 
идет о топливе, о том, что 
крыш а течет, вода на этаж и  
в целом микрорайоне не по
ступает, улицы не освещены, 
наблюдаются перебои в рабо
те городского транспорта и 
т. д., разве для  устранения 
этого нужны годы? Вот о 
чем люди говорили. И что 
их больше всего огорчает? 
То, что нерешенность этих 
вопросов связана с деятель
ностью хозяйственных, со
ветских кадров. Значит, не 
хватает партийного внимания, 
партийного контроля.

Сейчас краевой комитет 
партии предъявляет высокие 
требования и к  Советам, и  к 
хозяйственным органам, стро
го спрашивает за  конкрет
ную работу по всем направ
лениям, под постоянное наб
людение берет центральные 
вопросы, которые беспокоят 
людей. Это правильно, и я  
хочу поддержать такой под
ход. Думается, сейчас особен
но отчетливо видно, кто чего 
стоит. Хозрасчет показывает, 
что из себя представляет 
каждый и как  он относится 
к  делу. Перестройка с само
го начала п оказала, кто чего 
стоит и из тех, кто занимает 
те или иные посты. Некоторые 
из них действуют так, к ак  и 
три, четыре, пять и десять лет

назад. И все, -что называется, 
«как с гуся вода*.

Но, я  думаю, такие кадры 
недолго будут н а  своих долж 
ностях, если круто не изме
нят свою позицию. Это я  по
чувствовал по настроению 
людей, и это уж е проявилось 
в ходе отчетов и выборов в 
партийных организациях и 
проявится при формировании 
Советов, в ходе встреч с де
путатами и т. д. Поэтому бу
дем из всего этого делать 
правильные выводы.

Хотел бы еще сказать вот 
о чем : не надо пасовать пе
ред трудностями. Кое-где 
прозвучало: вроде бы у нас 
ничего не меняется, и дело 
не идет.

Но, товарищи, перестрой
ка — дело серьезное и глубо
кое. Она касается всей стра
ны, всех сфер ж изни. Это ос
новательная работа по преоб
разованию всей ж изни наше
го общества. А раз так, то 
мы не можем питать иллю
зий. Это, кстати, мы понима
ли, когда только приступали 
к перестройке. Хорошо пони
маем и сейчас, что ближай
шие годы будут самыми 
сложными и трудными.

Ж изнь это подтверждает. 
Поэтому, когда мне так  горя
чо и страстно говорят, что 
трудности нарастают, проб
лем много, я  делаю вывод: 
значит перестройка пошла в 
жизнь. Она поднимает все но
вые проблемы, и их надо ре
шать. Никто за нас их не бу
дет решать. Мы, конечно, ви
дим, к ак  непросто идут про
цессы перестройки и в  самой 
партии, и в Советах, в дея
тельности руководящ их кад
ров, трудовых коллективов. 
К ак  нелегко всему нашему 
обществу даю тся уроки глас
ности, демократии, новые 
подходы в хозяйственных де
лах. Мы видим, как  проис
ходит ломка устоявшихся 
взглядов по мере того, как 
страна все глубже и глубже 
втягивается в перестройку 
нашей экономики на принци
пах радикальной экономиче
ской реформы.

Мы проходим, прямо надо 
сказать, товарищи, великую 
школу. Учимся ж ить и рабо
тать по-новому, даж е строить 
свои отношения по-новому. 
Мы должны обязательно вы

держ ать, справиться с боль
шими нагрузками нынешнего 
этапа перестройки. Это отно
сится и- к кадрам, и ко всем 
трудовым коллективам.

Об этом я  говорю еще и 
потому, что в такое ответст
венное, переломное время 
стали раздаваться голоса об 
угрозе перестройке. Кое-кто, 
не понимая всей сложности 
нынешних проблем, призыва
ет одним махом разделаться 
с  ними. Что можно сказать 
по этому поводу? Все это 
очень далеко от серьезной по
литики, от реальной ж изни и 
опасно для  дела. И какими 
бы мотивами сторонники та
ких подходов ни руководст
вовались, их взгляды в силу 
названных причин неприем
лемы и должны быть отверг
нуты. Но с такой ж е реши
тельностью должны быть от
вергнуты и взгляды тех, ко
го пугают активизация поли
тических процессов, дем окра
тизация общества, реформи
рование экономики, коопера
ция со всеми ее проблемами, 
процесс оздоровления духов
ной и нравственной ж изни, 
осмысление нашей истории 
и т. д., кто усматривает во 
всей этой новизне, которую 
несет с собой перестройка, 
чуть ли не угрозу социализ
му.

Общее, что объединяет но
сителей крайних взглядов, 
это то, что и те и другие сби
вают с толку людей, сеют 
сомнения в народе относи
тельно смысла и предназначе
ния перестройки. Любая край
ность с научной точки зре
ния ошибочна, а с политиче
ской — безответственна. И мы 
не дадим, я  уверен,— и вы, 
сибиряки, прибавили мне в 
эти дни уверенности своей 
твердой позицией — стол
кнуть себя с избранного пути. 
Дорогу мы выбрали, и надо 
идти по ней.тверды м, уверен
ным ш агом. Тут не должно 
быть никаких ш араханий, к а 
ких-либо сомнений и колеба
ний. Мы знаем, чего стоят 
стране и народу ошибки в 
.сфере политики. И мы долж 
ны быть очень ответственны
ми.

О чем стоит сказать сейчас 
со всей решительностью, так  
это о том, что необходимо ко
ренным образом улучш ать

практическую  работу на всех 
направлениях перестройки. 
При этом, ориентируясь на ее 
перспективные цели, надо в 
короткие сроки сделать все 
возможное, чтобы снять нап
ряжение в решающих сферах 
ж изни народа.

К ак  вы знаете, в качестве 
первоочередных проблем мы 
выдвинули продовольствен
ную, жилищную и обеспече
ние товарами широкого пот
ребления и услугами. Я убе
дился в эти дни, беседуя с 
вами, что мы поступили пра
вильно, потому что эти проб
лемы остро стоят и здесь. Р я 
дом с ними — проблемы здра
воохранения и образования. 
Все большую остроту приоб
ретают экологические проб
лемы.

ЦК потребовал от централь
ных и местных органов при
дать решению этих проблем 
приоритетный характер. Что 
здесь предпринимается? И зы 
сканы возможности для  ре
шения жилищного строитель
ства за счет централизован
ных источников, средств 
предприятий, наращ ивания 
кооперативного и индивиду
ального строительства. И это 
сказывается уж е н а  темпах 
строительства ж илья. За два 
с половиной года введено 300 
миллионов квадратны х мет
ров жилой площ ади. Но до
стигнутые масштабы, конеч
но, пока еще не те, которые 
нам нужны, чтобы к 2000 го
ду выйти на решение той за 
дачи, которую мы выдвинули. 
Труднейшая задача. Но, ви
димо, так  и надо ставить ее 
с тем, чтобы мобилизовать 
все ресурсы общества на ее 
решение, потому что она к а
сается жизни каж дой семьи, 
каждого человека. Возмож
ности у нас есть. И это н аг
лядно показывает опы т раз
личных регионов.

В трудной ситуации мы 
оказались с товарами народ
ного потребления как  с точ
ки зрения насыщ ения внут
реннего рынка широким ас
сортиментом товаров, так  и с 
точки зрения качества изде
лий. Сейчас мы взяли курс 
на увеличение производства 
товаров на предприятиях всех 
отраслей, а  не только лег
кой промышленности.

Многое тут предстоит сде

лать в самих республиках, 
краях И областях. Экономи
ческая реформа откры ла для 
этого большие возможности. 
И никто не мож ет стоять в 
стороне, кивать на других. 
Надо каж дому вносить свой 
вклад в это дело.

Хочу отметить, что за во
семь месяцев этого года про
изводство товаров народного 
потребления в сравнении с 
прошлым годом возросло на 
13 миллиардов рублей, или 
на 6,3 процента. Объем плат
ных услуг увеличился на 5,1 
м иллиарда рублей, или на 
14,4 процента. Но дефицит 
по многим изделиям легкой 
промышленности, да и това
ров длительного пользования, 
остается значительны м, ост
рым. И  я  это почувствовал в 
эти дни, беседуя с ж ителями 
городов, сел и рабочих посел
ков.

И  еще. Совсем никуда не 
годится, что многие предприя
тия, воспользовавш ись хоз
расчетными правами, пыта
ю тся свои финансовые дела 
поправить лишь за  счет уве
личения выпуска дорогостоя
щ их товаров. И при этом м а
ло что делается, чтобы рас
ш ирить производство и ас
сортимент дешевых товаров. 
А кое-кто просто-напросто 
встал на антиобщественный 
путь, сокращ ая выпуск де
шевых товаров массового 
спроса. Такое явление расце
нивается в Ц К  и правитель
стве к ак  проявление группо
вого эгоизма, который недо
пустим в социалистическом 
обществе. Представьте, что 
все встанут на такой путь. 
А  мы все, потребители, встре
тимся с этим групповым эго
измом в магазинах, н а  при
лавках. И  вернемся к  той си
туации, от которой пытаем
ся уйти.

Не хотел бы ограничить
ся лишь этими критически
ми замечаниями. Х очу при
звать руководителей всех 
предприятий и советы трудо
вых коллективов безотлага
тельно разобраться и наве
сти здесь долж ны й порядок. 
Это, очевидно, говорит о 
том, что и по линии центра 
долж ны  быть сделаны опре
деленные коррективы, выра
ботаны и осуществлены со-

(П р о д о л ж е н и е  н а  2 -й  стр .).

Товарищи, в  сибирских 
краях  я  не в  первый раз. В 
свое время мне довелось по
бывать в А лтайском крае, в 
Новосибирской области, про
ездом в  И ркутске и Красно
ярске. Уже будучи Генераль
ным секретарем ЦК КПСС, 
ознакомился с Тюменской об
ластью. Та поездка оказалась, 
к ак  мне представляется, и 
необходимой, и полезной. Ле- 
товд 1986 года мне довелось 
ознакомиться с ж изнью , дея
тельностью трудящ ихся При
морского и Хабаровского 
краев, этих крупных регио
нов Дальнего Востока.

И вот теперь — поездка в 
Красноярский край. З а  вре
мя пребывания у вас я  посе
тил производственные коллек
тивы, беседовал с  рабочими, 
была встреча с земледельца
ми в Ш ушенском районе. 
Встречался с учеными и спе
циалистами, руководителями 
края , городов и районов. В об
щем, это поможет мне лучше 
понять проблемы, которые 
волнуют не только вас, но и 
всю страну.

После XIX партийной кон
ференции, принявш ей важ ные 

• реш ения по углублению эко
номической реформы, рефор
мы политической системы, 
демократизации всей жизни 
советского общества, настало 
время активной, практиче
ской работы по выполнению 
этих решений. Мы теперь име- 
е ц  политику, политику • пере
стройки, нацеленную на боль
шие задачи, на обновление 
нашего общества, вывод его 
на новые рубежи д л я  обеспе
чения перехода советского об
щества в новое качество. Я 
думаю, что это большое за
воевание первого этапа пере
стройки. Мы имеем крупные 
решения по главным ее на
правлениям.

Надо ж е было разобрать
ся, к ак  вести дело дальше. Не 
так  просто все шло, но ос
новательно и с участием все
го общества. Теперь наступил 
очень ответственный этап, 
время реализации того, что 
мы выработали с  вам и сооб
ща, хотя эта работа будет 
продолжаться и дальш е. А 
раз так, раз наш а политика 
перестройки переходит в  пло
скость практической реали
зации, значит перестройка 
касается каж дой партийной 
организации, каж дого трудо
вого коллектива, каж дой об
ласти, республики, к р ая , всех 
тружеников страны . Это, ра
зумеется, касается и вас, си
биряков.

Центральный Комитет
КПСС и Советское правитель
ство уделяют большое внима
ние развитию Сибири и Даль
него' Востока. Это объясняет
ся  прежде всего той ролью, 
которую играют эти регионы 
сегодня. И чем дальш е, тем 
большее значение они будут 
иметь в судьбах нашего го
сударства.

Н емаловаж но и то, что Со
ветский Союз соприкасается 
здесь с государствами и н а
родами А зиатского к<Унтинен- 
та. Так что и с точки зрения 
внешней политики Сибирь и 
Дальний Восток имеют огром
ное значение.

Освоение Сибири и Дальне
го Востока—наш а общенацио
нальная задача. На это и на
правлены разработанные и 
принятые программы. Может 
быть, они в  чем-то, даж е су
щественном, несовершенны. 
Это мы чувствуем, неученые 
нам  кое-что подсказали, и 
хозяйственные руководители. 
Д а и встречи и беседы здесь, 
на красноярской земле, пока
зывают, что коррективы в 
эти программы долж ны  быть

внесены с учетом тех про
блем, которые здесь поднима
лись.

Но уж е сегодня эти регио
ны  вносят огромный вклад в 
экономику страны. Достаточ
но оказать, что они дают две 
трети нефти и газа, более 
40 процентов угля, 20 про
центов электроэнергии, 37 
процентов вывозки деловой 
древесины. Это такие незаме
нимые и ценнейшие ресурсы, 
без которых не может сущ е
ствовать общество.

Огромны земельные и вод
ные ресурсы этого края. В 
прошлом году в Сибири и на 
Дальнем Востоке произведено 
более 24 миллионов тонн зерг 
на, почти два миллиона тонн 
мяса, без малого 11 миллио
нов тонн молока, выловлено 
4,9 миллиона тонн рыбы.

Сибирь богата запасами 
цветных, благородных и  ред
ких металлов, которые со
ставляю т значительную часть 
нашего национального богат
ства. Словом, страна не мо
ж ет ж ить без того, что дают 
Сибирь и Дальний Восток.

Мы долж ны сказать слова 
глубокой признательности си
бирякам и дальневосточни
кам, всем тем, кто здесь ж и
вет и  трудится, за  огромную 
и самоотверженную работу. В 
то ж е время справедливо и 
другое: эти регионы в свою 
очередь нуждаю тся в том, 
чтобы в их развитии активно 
участвовала вся страна. Так, 
по существу, оно и есть, то
варищ и.

Однако, дум ая о днях се
годняш них, и особенно о пер
спективе развития всей стра
ны , мы должны видеть пол
ную картину жизни этих ре
гионов — к ак  достижения, 
так  и накопившиеся большие 
проблемы, просчеты и даж е 
ошибки, причем не только 
локального, местного, харак
тера, но, к сожалению, и 
стратегического плана. Мы 
долж ны  их знать, критически 
осмысливать, извлекать не
обходимые выводы на буду
щее. Т акая  н аука нам ж и з
ненно необходима. Особенно 
сейчас, когда разрабатываем 
обширные, далеко идущие 
планы развития.

Именно эти проблемы и бы
ли в центре всех встреч и бе
сед, состоявшихся в эти дни. 
В общем-то, речь ш ла о том, 
как  идет н а  деле перестрой
к а  в  трудовых коллективах 
Красноярского края. Дол
ж ен сказать, что в многочис
ленных беседах, которые со
стоялись в рабочих цехах, в 
научных учреждениях, н а  по
лях и на улицах городов и 
сел, я  хотел прояснить мно
гие вопросы, которые интере
суют ЦК КПСС и  правитель
ство. В то ж е время почувст
вовал, что и красноярцы хо
тели многое сказать мне, до
нести до ЦК и правительст
ва свои суж дения и свои 
оценки положения дел в крае 
и хода перестройки.

Что можно сказать в связи 
с этим? Люди сейчас стали 
глубже понимать значение 
перестройки и для страны, и 
для социализма в целом. У 
них, а я  имею в виду боль
шинство людей, есть ясное 
понимание: перестройка не 
пойдет, пока каж ды й трудо
вой коллектив, каждый чело
век по-настоящему не вклю 
чится в решение новых за 
дач. И я  доволен, что эта 
мысль прозвучала и сегодня 
в  начале нашей встречи в 
выступлениях товарищей. Бы 
ло и немало критических за
мечаний к ак  о работе цент
ральны х органов, особенно 
министерств и ведомств, так  
и о деятельности местных

Встреча с представителями

партийных, советских, хозяй
ственных органов, руководя
щих кадров. Говорилось, на 
мой взгляд, все искренне, 
прямо, с горячим желанием, 
надеждой, что это будет ус
лышано, учтено в работе и 
получит разрешение.
■ В общем-то, я  очень дово

лен характером бесед — от
крытым, и даж е доверитель
ным. Конечно, времени мало 
было и у тех, кто встречался 
со мной, и у меня. Поэтому 
люди не касались всего того, 
что сделано, завоевано. К ак  
все говорили, это уж е наше 
теперь, и сосредоточивались 
на проблемах, на нерешен
ных вопросах с .  тем, чтобы 
привлечь к  ним внимание. Я 
это оценил должным обра
зом.

В общем, я реально, зримо 
Почувствовал: красноярцы
перестройку приняли. П ра
вильно я вывод делаю? (Го
лоса: Правильно).

Перестройка пробивает се
бе дорогу здесь, на всей этой_ 
обширной территории Крас-' 
ноярского края. Она ш аг за 
шагом входит в ж изнь тру
довых коллективов, семей, 
городов, сел, районов. Это — 
самое главное, товарищи.

Но не менее важ но и дру
гое: красноярцы обеспокое
ны ходом перестройки, тем, 
что не все идет так, как хо
телось бы. Понятно желание 
побыстрее все решить. И 
здесь вы  правильно сказали, 
что решения, которые прини
маются, надо выполнять. На 
эту тему говорилось много 
раз, причем очень остро. И 
все считали нужным подчерк
нуть мысль, что надо повы
ш ать требовательность. Про
изошло какое-то ослабление 
ответственности. Это касает
ся всех — не только руково
дящ их кадров, но и  трудовых 
коллективов. Говорилось и о 
том, что дисциплина и поря
док нуждаю тся в укреплении.

Товарищи, я  уж е говорил 
об этом и хочу еще раз по
вторить: перестройка без ор
ганизованности, ответственно
сти, без порядка не пойдет. 
Наоборот, поскольку она за 
хваты вает все сферы ж изни 
и связана с глубокими пере
менами а  них, она может 
осуществиться только при ус
ловии укрепления ответствен

Участникам IV  встречи представителей 
общественности СССР и СШ А

Приветствую участников открывающей
ся в г. Тбилиси IV встречи представителей 
обТцественности СССР и США.

В процессе оздоровления отношений ме
жду нашими странами — а на этом пути 
уже сделаны важные шаги — активность 
и усилия общественности имеют исключи
тельно большое значение.

Спокойное сопоставление точек зрения, 
лучшее понимание не только националь
ных, но и общих интересов, преодоление 
былых стереотипов — все это очень важ
но. Думаю, что этой цели хорошо служат 
проводимые по инициативе Союза советс
ких обществ дружбы и культурной связи 
с зарубежными странами и американского 
института Чатокуа встречи по актуальным 
вопросам советско-американских и между
народных отношений.

Сегодня мы яснее, чем когда-либо рань

ше, видим, что впереди — нелегкая до
рога к избавлению от призраков страха и 
вражды, недостойных двух наших великих 
народов. Достигнутое в ходе четырех совет
ско-американских встреч на высшем уров
не укрепляет нашу уверенность в том, что 
отношения между СССР и США могут 
быть здоровыми, продуктивными и пред
сказуемыми. Будучи убеждены, что совет
ско-американский диалог не должен знать 
пауз и сбоев, мы выступаем за его актив
ное продолжение. Прекрасный пример то
му — ваша встреча как проявление народ
ной дипломатии, неустанно действующей в 
пользу мира на сегодня, Па завтра, на все 
времена.

Искренне желаю вашей встрече плодо
творной работы.

М. ГОРБАЧЕВ

•  IV КОНФЕРЕНЦИЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ СССР И СШ А

ДИАЛОГ ДОВЕРИЯ:  
УЗНАТЬ, ЧТОБЫ ПОНЯТЬ

Лучи яркого сентябрьского 
солнца рассыпались сотнями 
улыбок по летному полю аэ
родрома Тбилиси. Они были 
адресованы гостям из СШ А, 
прибывшим на IV  конферен
цию представителей советской 
и американской общественно
сти. На плакате распустился 
трилистник из знамен СШ А, 
СССР и Грузии. Тбилиси, став
ший местом очередного див- 
лога доверия, приветствовал 
всех его участников нацио

нальными песнями и танцами 
в исполнении детей.

Общественное мнение СССР 
и СШ А с удовлетворением от
мечает, что в последнее вре
мя происходит определенная 
гуманизация отношений наших 
стран. Во многом — это ре
зультат на только усилий про
фессиональных политиков, но 
и рядовых граждан. Свою 
страницу в развитие этого про
цесса вписали и жители Ча
токуа. Три года назад назва
ние этого небольшого курорт

ного городке в штате Нью- 
Йорк стало символом «народ
ной дипломатии». Здешний ин
ститут — центр образования, 
искусства, религии и отдыха в 
рамках программы развития 
международных, о т н ошений 
организовал первую конфе
ренцию общественности СШ А 
и СССР. В следующем году 
дискуссии были продолжены 
в латвийском городе Юрмала, 
затем снова в Чатокуа. И вот 
теперь — в столице Грузии.

В нынешней встрече, орга

низованной Союзом советских 
обществ дружбы и культурной 
связи с зарубежными страна
ми и институтом Чатокуа, при
нимают участие политики и 
ученые, журналисты и истори
ки, служители церкви и деяте
ли культуры обеих стран. Свы
ше 500 человек, в том числе 
300 гостей из СШ А, обсудят 
состояние советско-американ
ских отношений после встреч 
на высшем уровне, пути ут
верждения нового политиче
ского мышления, перспективы

развития сотрудничества ■ об
ласти медицины, космоса, ре
шения социальных проблем. 
Однако диалог поведут но 
только профессионалы, но и 
рядовые граждане.

Торжестве и н о е  открытие 
конференции состоялось в 
Большом зала Грузинской го
сударственной филармонии.

В президиуме гости и хозяе
ва: первый секретарь ЦК Ком
партии Грузии Д. Патиашвили, 
председатель президиума Со
юза советских обществ друж
бы и культурной связи с зару
бежными странами В. Тереш- 
коеа, Председатель Президиу
ма Верховного Совета респуб
лики П. Гилашаили, Председа
тель Совета Министров Гру
зинской ССР О. Черкеэия, 
председатель о р г к о митете 
конференции, первый замести
тель Председателя Совета Ми
нистров Грузии 3. Чхеидзе, за-

(Окончание на 4-й стр.).
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Время действий, время практической работы
(П р о д о л ж е н и е . 

Н а ч а л о  н а  1-й с тр .) .

ответ ствующие экономичес
кие меры.

С учетом реальны х потреб
ностей правительство СССР 
изы скало возмож ности допол
нительного вы пуска в  остав
ш иеся два  года пятилетки 
товаров народного потребле
ния н а  24 м иллиарда рублей. 
Но для  того, чтобы это все 
было реализовано, претворе
но в  ж изнь, потребуется, ко
нечно, нем алая работа.

Наиболее острой из теку
щ их проблем для нас, това
рищ и, остается снабжение 
продовольствием. Есть эта 
проблема и у вас, в  К расно
ярском  крае. Не буду сейчас 
касаться истории вопроса, 
ибо корни его уходят глубо
ко. Одно лиш ь ск аж у : аг
рарная политика, основы ко
торой были залож ены  Влади 
миром И льичем Лениным, 
линия н а  развитие эквива
лентного обмена м еж ду го
родом и деревней, между 
промыш ленностью и  сель
ским  хозяйством на протяж е
нии многих десятилетий про
водилась непоследовательно, 
а в отдельные периоды грубо 
извращ алась. И это имело 
тяж елы е последствия к ак  для 
самого аграрного сектора, так  
я  д л я  всей экономики стра
ны. Ошибки в этом огромном 
деле до сих пор не изж иты , 

*и товарищ и об этом говорили 
здесь. Я слуш ал директора 
совхоза товарищ а Вепрева на 
встрече в К расноярском фи
л и ал е Сибирского отделения 
АН СССР во второй день 
пребы вания в  К расноярске. 
Сегодня об этом ж е сказал , 
к ак  я  понял, председатель 
колхоза «Дружба* Г. В. 
Батртдинов, который нарисо
вал  очень грустную картину 
полож ения в аграрном секто
ре к р ая .

П равда, после майского 
П ленум а Ц К  (1982 г.) кое- 
что удалось поправить. Про
изводство сельскохозяйствен
ной продукции стало посте
пенно увеличиваться, хотя не 
столь быстро, к ак  требует 
ж изн ь. А  если учесть, что до 
этого на протяж ении пяти 
лет движ ения практически не 
было, а восстанавливали то, 
что было до засухи 1975 го
да , то  ясно, что такие тем
пы  нас  тем  более не удовлет
воряю т. З а  последние пять 
лет валовы е сборы зерна под
нялись со 178 миллионов 
тонн в 1982 году до 211 мил
лионов тонн в 1987 году. Но, 
наверное, в  этом году мы 
этот уровень не удерж им , по
тому что в больших регионах 
— в Сибири, в К азахстан е и 
н а  Волге — имеем недобор 
зерна, хотя  хорошие урож аи 
н а  У краине, на Северном 
К авк азе , в центре России.

'П роизводство м яса за  это 
время выросло с 15,4 милли
она до 18,9 миллиона тонн, 
м олока — с 91 миллиона 
тонн до 104 миллионов тонн, 
яиц  — с 72 миллиардов 
ш тук до 82,7 м иллиарда. Сбо
ры  сахарной свеклы  вырос
л и  н а  10 процентов, овощ ей— 
н а  6 процентов, картоф еля — 
на 3 процента. Вот это про
изош ло после майского Пле
нум а. П ленум, которым мы в 
общем и  в целом не были 
удовлетворены, все-таки был 
обращ ен к колхозам  и сов
хозам , он встретил опреде
ленны й отклик у труж ени
ков села.

Сняло это напряж енность с 
продовольствием? Нет, не сня
ло. С ама ж изн ь, товарищ и, 
нас подвела к  необходимости 
коренной перестройки эконо
м ических отношений н а  селе. 
М ожно лиш ь сказать , что мы 
опоздали с этим делом на 
десятилетия. Вот, собствен
но, одна из крупнейш их по
литических ошибок.

Главное здесь — кардина
льно изменить отношение лю
дей к  использованию  земли 
и  других производственных 
ресурсов. Мы убедились, что 
лучш е и быстрее всего это 
достигается н а  основе раз
личны х форм подряда и 
особенно аренды. И  ш ирокое 
внедрение подряда и арен
ды  — центральная задача, 
ее надо  повсеместно реш ать. 
Условия сейчас у нас созда1- 
ны  для  этого, я имею в  виду 
правовые, экономические. 
Дело за  наш им и кадрами.

Х очу затронуть на наш ей 
встрече еще' один вопрос, ко
торый в  последнее врем я до
вольно часто и остро обсуж
дается. Вопрос о том, сколько 
мы потребляем  продовольст
ви я?  Н екоторы е считаю т, что 
сейчас в  стране мясо-молоч
ных продуктов стало меньше, 
чем  в  прош лом, что тогда 
снабж ение было лучш е. Н а
верное, и многие из вас тоже 
так  считаю т. А  кое-кто даж е 
утверж дает, будто мы сейчас 
потребляем мяса меньше, чем 
в  1927 году, накануне кол
лективизации.

К ак  обстоит дело н а  самом 
деле? П ридется н ачать  с  1927 
года. Тогда душ евое произ
водство мяса составляло 
30 килограммов, м олока — 
206 килограммов. В 1965 го
д у  душ евое потребление мяса 
и мясопродуктов составляло 
40,6 килограм м а, кром е того, 
было потреблено по 12,6 ки
лограм м а рыбы. Душевое по
требление м олока к  молочных 
продуктов составило 251 ки
лограм м . В 1987 году эти по
к азател и  соответственно вы 
глядели  т а к : п о  м ясу  —
64 килограм м а, по м олоку— 
341 килограм м  и 18 кило
граммов по рыбе. Кстати,- сл и 
вочного масла в 1965 году 
было потреблено по 4 «кило
грам м а в  расчете на душ у н а 
селения, а в  1987 году — по 
7,2 килограм м а. Д ля п олно
ты  картины  скаж у , что по

составляло 124 ш туки н а  к а 
ждого человека, в  прошлом 
году— 272 ш туки.

Т ак  в  чем ж е  дело? Поче
му в пам яти  сохранились впе
чатления магазинного до
статка прош лых лет, а  сего
дня сплош ь и рядом ощ ущ а
ется нехватка продуктов?

Я в то  время работал вто
рым секретарем Ставрополь
ского крайком а партии , от
вечал , в частности, за  пищ е
вую и легкую промы ш лен
ность. Кто в это врем я рабо
тал  на хозяйственной, совет
ской работе, помнит, к акая  
проблема стояла: куда де
вать масло, оно прогоркало и 
портилось, а  чтобы ж иры  со
хранить, делали  30-процент
ную сметану. А  потребляли, 
обратите внимание, меньше на 
24 килограм м а м яса, почти 
н а  100 килограммов молока, 
ры бы —на ш есть килограммов 
и масла — почти  в  два раза.

В чем ж е дело, товарищ и? 
Тут надо  им еть в  виду воз
росшую покупательную  спо
собность. В 1965 году всего 
лиш ь 4 процента населения 
страны  имело душ евой доход 
100 рублей и больше, а сей
час 67 процентов. Следова
тельно, к  потреблению высо
кокачественных продуктов 
питания подклю чились мно
гие миллионы людей, для 
которых в прош лом они были 
недоступны. З а  эти годы н а 
много возросла численность 
городского населения. Ну, и 
продолж ался процесс рас
крестьянивания. Вот это все, 
так  сказать, и обострило про
блему.

Д ля понимания ситуации 
следует иметь в виду, что за 
эти годы произош ел серьез
ный разрыв м еж ду темпами 
роста производства продо
вольственных и непродоволь
ственных товаров, с  одной 
стороны, и тем пам и  роста де
неж ны х доходов населения— 
с другой. Выпуск потреби
тельских товаров и наращ и
вание услуг значительно от
стали от роста денеж ны х до
ходов. Выдавались деньги, не 
привязанны е к конечному 
продукту.

Но какой  ж е из этого сле
дует вывод? Д ля того, чтобы 
преодолеть дефицит, надо  ос
новательно двинуть вперед 
производство сельскохозяйст
венных продуктов и товаров' 
народного потребления.

Что касается продовольст
вия, то на первы й п лан  тут 
выдвигаю тся три  неотложные 
задачи.

Во-первых, надо, как  я  уже 
сказал , кардинально изме
нить экономические отноше
ния на селе, а это значит — 
в первую очередь открыть 
повсеместно дорогу коллек
тивному подряду, и . особенно 
аренде, ш ироким фронтом 
провести работу по социаль
ному переустройству деревни, 
с тем, чтобы люди, которые 
сегодня работаю т там , закре
пились на селе.

того, что в начале года воз
ник вопрос о его закрытии. 
Тогда коллектив решил взять 
предприятие в аренду сроком 
на восемь лет. Прошло не
сколько месяцев, прошу за 
метить, товарищи, несколько 
месяцев. И смотрите, какой  
результат. Выпуск товарной 
продукции увеличился на 
30 процентов, причем только 
за  счет повышения произво
дительности труда. Вместо 
преж них убытков получено 
свыше 500 тыс. рублей при
были, средняя зарплата под
нялась на 50 рублей в м е
сяц.

В Московской области на 
арендном подряде сейчас ра
ботает более 270 предприятий 
и организаций промыш лен
ности, строительства, тран
спорта и других отраслей. 
350 таких  коллективов дейст
вуют в колхозах и совхозах 
области.

Во-вторых, по-хозяйски  рас
порядиться созданны м в АПК 
потенциалом, изы скать и  пе
реклю чить в аграрны й сек
тор дополнительные матери

ка льно-технические ресурсы.
В-третьих, безотлагательно 

решить задачу  транспортиров
ки, хранения и переработки 
выращ енного урож ая. Тут 
мож но получить самую  быст
рую отдачу.

Товарищ и, больше надо де
ловитости, конкретности, ком
петентности, профессиона
лизм а в работе. Многие, ме
ж ду прочим, это давно поня-. 
ли, ещ е в н ачале перестрой
ки. И уж е многое сделали, 
подходя к  решению новых за 
дач  по-деловоМу, п рактиче
ски. И речь не идет об от
дельных случаях , а  о массо
вом явлении.

Это мы уж е чувствуем по 
всей стране. П риш ли в дви
ж ение здоровые, энергичные, 
перестроечные \:илы .

К  сож алению , приходится 
говорить о том, что вместе с 
достиж ениями, глубокими пе
ременами, которые происхо
дят  в ты сячах  производст
венных коллективов,’ сплошь 
и рядом встречаю тся старые 
подходы, безынициативная 
работа — и в  том, что к а 
сается новых методов хозяй
ствования, и в  том, что к а 
сается  вопросов научно-тех
нического прогресса. К ак  раз 
тут дело обстоит плохо и с
планам и, и с показателям и 
эффективности. П редприятия 
в долгах, к ак  в ш елках. А  что 
продолж аю т делать  министер
ства? Они действую т в  ста
ром стиле. • Берут у  передо- 

,-вых, за  счет их доходов ока
зываю т помощ ь отстающим.

Чтр в связи  с этим хоте
лось бы ск азать?  Конечно, 
товарищ и, социалистическому 
обществу небезразлична судь
ба каждого трудящ егося. Но 
вместе с тем мы не должны 
экономическую  реформу при
спосабливать к  иж дивенчес
ким  настроениям тех, кто не 
ж елает менять отношения к 
делу. Это надо твердо нам 
понять и строго проводить в 
ж изн ь принцип социализм а: 
«От каж дого — по способнос
ти, каж дом у — по труду*, 
решительно и зж ивать выводи- 
ловку, начисление зарплаты  
лиш ь за  выход на работу, без 
учета количества и качества 
труда работников.

И когда я  слыш у, что в 
том или ином коллективе нет 
коренных перемен, нет пере
стройки, то н а  это м огу ск а 
зать  только одно: таким
предприятиям следует быст
рее переходить н а  хозрасчет, 
а  еще лучш е — н а  арендный 
подряд.

Вот вам иллю страция в 
подкрепление такого п ож ела
ния. Из года в год н аращ и
в ал  убытки Бутовский ком
бинат стройматериалов в

Словом, перестройка идет 
там , где ее восприняли серь
езно и ведут по-настоящему. 
Она приносит свои результа
ты. И  наоборот, ничего не 
улучш ается там, где рассчи
тываю т, что кто-то сделает за  
них перестройку.

Конечно, перестройка — 
дело трудное, требующее 
большого напряж ения, боль
ших трудовых усилий. Это 
все правильно. Но и нельзя 
рассчиты вать на то, что к а 
кие-то блага достанутся без 
усилий. Что их, к ак  говорит
ся, принесут на блю дечке с 
голубой каемочкой. Н и у ко 
го не получится так , к ак  это 
удавалось гоголевскому Па- 
цюку, который только откры 
вал рот, а галуш ки сам и, об- 
макнувш ись в сметану, лете
ли прямо ему в рот.

Н адо всем нам хорошо и 
четко понимать неразрывную  
связь изменений ж изненны х 
условий людей с практиче
ской работой по перестройке. 
Труд — основа богатства. И 
перестройка еще более выс
вечивает суть и справедли
вость этого положения. Толь
ко через перестройку мы вы й
дем на реализацию  наш их 
планов в сфере социальной 
политики, ибо в основе этих 
планов леж ат коренные пере
мены в экономике, перевод 
их с колеи экстенсивного 
развития н а  рельсы интенси
фикации.

Вот еще одна иллю страция 
прямой связи коренных и з 
менений в производстве и 
уровне ж изни людей. Три го
да работает Сумское маш ино
строительное объединение 
имени Ф рунзе — инициатор 
работы на новых принципах 
хозяйствования. З а  это время 
производительность труда 
поднялась на 35 процентов, 
прибыль —- в 1,6 раза и , как  
говорится, по заслугам  и  до
ходы. Среднемесячная зар 
плата более чем на 20 про
центов выше, чем в среднем 
по отрасли. За счет зарабо
танны х средств только в про
шлом году построены более 
30 ты сяч квадратных метров 
ж и л ья , поликлиника, ш кола. 
Реш ены многие другие соци
альны е вопросы. А  коллектив 
думает, как  дальш е двигать 
дело, готовит предложение о 
переходе на арендный под
ряд.

И наче говоря, решение • со
циальны х проблем немысли
мо без коренных преобразо
ваний всего нашего народно
го хозяйства на принципах 
радикальной экономической 
реформы. Это важно еще раз 
подчеркнуть, поскольку сре
ди  части  наш их людей до
вольно сильны ож идания 
улучш ения ж изненны х усло
вий вне связи с повышением 
производительности труда, ро
стом производства и качест
вом продукции, вне связи с 
личным вкладом каждого.

Говоря о вопросах распре
деления, хотелось бы под
черкнуть необходимость про
ведения в рамках экономиче
ской реформы большей зави
симости продовольственного 
снабж ения республик, краев 
и областей от уровня их ра
боты в сельском хозяйстве. 
Ведь мы, товарищи, сейчас в 
этом деле как  бы вели свое
образны й хозрасчет и само
финансирование на уровне 
региона. Мы говорим: вот

поставкам. Оно не увеличит
ся по ходу пятилетки. Все, 
что вы  произведете, выпол
нив поставки в союзный и 
республиканский фонд, ваше. 
И долж ен сказать, это силь
но подтолкнуло многих. Смо
трите, что происходит в Вол
гоградской области. Вспоми
наю, к ак  остро стояли там 
вопросы продовольственного 
снабжения. Сейчас здесь осу
ществили целый комплекс 
мер. Они охватывают и  зем
леделие, и животноводство, и 
новую технологию, и  новые 
методы хозяйствования. За 
три года прирост производст
ва мяса составил почти 70 
тысяч тонн, или 24 процента, 
молока — 132 ты сячи тонн, 
или 18 процентов. В ыполня
ются с превышением государ
ственные задания на постав
ки продуктов животноводст
ва. К аковы  ж е результаты  
этих усилий для  области? За  
два года рыночное потребле
ние м яса увеличилось н а  33 
тысячи тонн, или  в 1,4 раза, 
молочных продуктов — н а 95 
ты сяч тонн, или на 17 про
центов. В розничной торгов
ле по государственным це
нам имеется свинина, мясо 
птицы, в широком ассорти
менте — молочные продукты, 
изделия кулинарии. Улучши
лось снабжение овощ ами и 
картофелем. Большой вклад в 
это дело вносят кооператив
ный сектор и личные подсоб
ные хозяйства.

И это я почувствовал, н а 
ходясь на красноярской зем 
ле. Есть и у вас такие наст
роения. Реализуя принципы 
социальной справедливости, 
мы обязаны  и в сфере рас
пределения твердо проводить 
в ж изнь требование — н ика
кого уравнительства, н икако
го иждивенчества в наш ем 
обществе быть не может. Они 
чуж ды  социализму и  дол ж 
ны решительно искореняться, 

Н аряду с этим следует ве
сти  бескомпромиссную борь
бу против всякого рода нару
ш ений в распределении мате
риальны х благ. Н аш а общест
венность правильно ставит 
вопрос об усилении борьбы с 
долж ностными злоупотреб
лениями, коррупцией, в зя 
точничеством, растащиловкой, 
спекуляцией. Тут и контроль
ные и правоохранительные ор
ганы призваны  действовать 
более решительно и эффектив
но. Н арод вклю чается в эту 
борьбу основательно. Мы дол
ж ны  потеснить все эти явл е
ния и  изж ить их. П ринципи
альную  линию в этих вопро
сах обязаны  вести партийные 
и советские органы, все ру
ководящ ие кадры. П риветст
вую, что Красноярский коми
тет партии  сейчас реш ил р а 
зобраться с вопросами рас
пределения в крае всего того, 
что поступает для населения. 
Этим ж е  занялась и продо
вольственная комиссия, кото
рую возглавляет председатель 
крайисполком а.

« я м  ттд п я т ь  л е т  я я л я п и е

Такие ж е процессы проис
ходят и в Липецкой области. 
Здесь за  последние два года 
за  счет наращ ивания сельско
хозяйственного производства 
и успешного выполнения пла
нов существенно увеличились 
поставки мяса и молока для 
местного снабжения. Душ е
вое потребление этих продук
тов соответственно возросло 
на 9 и  32 килограмма.

Н аращ ивание производства 
дало возможность серьезно 
улучш ить торговлю мясом, 
молочными продуктами, ово
щ ами, картофелем в Целино
градской области. Уже два 
года без союзной и республи
канской дотаций обеспечива
ется продуктами животновод
ства население Харьковской 
области. Улучш ается положе
ние со снабжением продук
тами животноводства в Воро
нежской, Тульской, Тамбов
ской, Пензенской, Томской, 
Калининградской областях, в 
Ставропольском и А лтайском 
краях. Мне уж е приходилось 
говорить о достиж ениях в Бе
лоруссии, Эстонии, Латвии, 
Литве и других регионах. Для 
всех этих республик, краев, 
областей характерен прежде 
всего комплексный подход, 
включающий и использование 
резервов интенсификации 
земледелия и  животноводст
ва, и то, что дают подрядные, 
арендные и другие хозрасчет
ные формы деятельности, ши
рокое кооперирование об
щественного и личного хозяй
ства на договорной основе. 
Многое тут получается и за 
счет широкого развития кол
лективного садоводства и 
огородничества. Мы приняли 
решения, которые снимают 
всякие ограничения н а  этот 
счет.

Но почему ж е у других де
ла в решении продовольствен
ного вопроса идут хуж е, не 
поправляю тся? Мне думается, 
что дело тут связано не толь
ко с трудностями, в которые 
попали колхозы, совхозы в 
ряде зон страны, и особенно 
в Нечерноземье Российской 
Ф едерации, Ведь многие обла
сти, где дела пошли хорошо, 
расположены в  тех ж е зонах 
и сталкиваю тся с теми ж ё 
трудностями. Возьмите Ор
ловскую и К алуж скую  обла
сти. Еще недавно ежи находи
лись в чрезвы чайно сложном 
положении. И тем не менее 
обстановка там  н ачала ме
няться к  лучш ему и довольно 
энергично. Я уверен, что в 
ближайшее время будут су
щественные перемены и в та 
ких областях, к ак  Ростовская, 
К алининская и другие, в та 
ких трудных, к ак  Новгород
ская, П сковская, Кировская
— там для  этого многое дела
ется.

Главное все-таки — работа 
кадров. Я  имею в виду преж 
де всего кадры  колхозов, 
совхозов. В неменьшей мере
— партийных, советских ор
ганов, их позицию, отношение 
к делу, заботливость и, нако
нец, их умение освоить но
вые методы работы.

Трудящ иеся пойдут за  те
ми и поддерж ат тех, кто бо
леет за дело, кто опирается 
на людей, советуется с ними, 
кто справедлив в своих тре
бованиях. К стати, в народе 
очень не лю бят слабых руко
водителей. Знаю т, что боль
шое дело требует характера, 
воли, способностей. Тут важ 
но вместе с тем не обижать 
людей, советоваться с ними, 
заботиться о них.

Во время бесед меня ча
сто спраш иваю т: к ак . изме
нить ситуацию к лучш ему в 
трудовых коллективах, горо
дах и районах, округах, обла
стях и краях , чтобы пере
стройка быстрее набирала си
лу, сопровож далась полож и
тельными переменами? Это 
вопрос, которы й задавали  мне 
на всех встречах в К раснояр
ском крае. Мой ответ состоит 
в  следую щем: условия, соз
данные радикальной экономи
ческой реформой, демократи
зацией и гласностью , откры 
вают возможности решать все 
наболевшие проблемы, в том 
числе и кадровые. Вот и н а
до пользоваться этим.

Товарищи! П одчеркивая не 
раз в своем выступлении 
мысль о том, что расширение 
прав трудовых коллективов 
республик, краев, областей 
олновг>еменно сопоАвожлается

повышением их ответственно
сти за  решение насущных 
проблем трудящ ихся, должен 
сказать и  о другом — о тес
нейшей взаимосвязи всех 
звеньев народного хозяйства 
страны не только на уровне 
отраслей, но и на уровне тру
довых коллективов республик, 
краев, областей.

Если где-то происходят 
сбои, что-то не ладится, это 
сразу чувствует страна. Я  не 
преувеличиваю . У нас единый 
и очень крепко связанный н а
роднохозяйственный комп
лекс. Тем более чувствитель
ны сбои или отставания таких 
крупных регионов, к ак  ваш  
край, который уж е сегодня 
занимает одно из ключевых 
мест в  экономике страны. 
Здесь сосредоточены треть 
всесоюзного производства ме
ди и никеля, основная часть 
платины и кобальта, значи
тельные объемы алюминия, 
древесины, то есть тех мате
риалов, без которых немыс
лим современный научный и 
технический прогресс, выпуск 
самой разнообразной продук
ции. И  что самое главное — 
край  уж е сегодня является и 
в будущем должен быть круп
нейшей энергетической базой.

Вся страна кровно заинте
ресована в дальнейшем н а 
ращ ивании производствен
ного потенциала края . Имен
но этим обусловлено то, что 
за  последние 12 лет в раз
витие экономики края  было 
вложено более 33 м иллиар
дов рублей государственных 
капитальны х вложений. Здесь 
формируются крупнейшие, 
имеющие народнохозяйст
венное значение, Саянский 
и Канско-А чинский террито
риальны е производственные 
комплексы. Прочно вошло в 
сознание людей название го
родов Дивногорск, Лесоси- 
бирск, Н орильск, Саяногорск, 
которые олицетворяют труд 
многих тысяч людей, перво
проходцев в освоении Сиби
ри.

Сделано, товарищи, много. 
Д остиж ения трудящ ихся зн а
чительны. К рай  сегодня рас
полагает мощным научным 
потенциалом, хорошей базой 
для  ры вка вперед. Н а крас
ноярской земле сформиро
вались и успешно работают 
многие хорошо известные на 
всю страну производственные 
и научные коллективы . Но, 
товарищ и, и ваш  край  не обо
шли негативные явления в 
экономике, что привело к  су
щественному снижению эф
фективности созданного здесь 
производственного потенци
ала. И что вызывает особую 
тревогу, так  это резко обо
значивш иеся диспропорции в 
развитии сопряженных от
раслей, а  такж е в темпах раз
вития производственной сфе
ры  и социального комплекса. 
К рупная программа развития 
края  до 1990 года по сущест
ву находится под угрозой не
выполнения.

технологические и техничес
кие решения, которые нужно 
профинансировать. Н уж ны  
комплексная программа по 
Красноярскому краю , концен
трация всех местных усилий, 
нуж на и Помощь центра. Все 
надо расписать по срокам, ис
полнителям и сделать. Мы со 
своей стороны тоже дадим со
ответствующие поручения. Та
к ая  программа К расноярско
му краю необходима, мы ее 
рассмотрим и возьмем под 
контроль.

Хочу еще раз подчеркнуть: 
то, что происходит в К расно
ярском крае, еще больше ме
ня убеждает, к ак  ж е ж изнен
но всем нам нуж на перестрой
ка.

Ж елаю  вам успеха в  ва
ш их больших делах!

Товарищи! Хотел бы затро
нуть меж дународные дела 
здесь, в Красноярске, ибо, 
к аки е  бы планы внутреннего 
развития мы ни обсуждали, 
долж ны постоянно соотносить 
их с внешними условиями — 
к ак  с точки зрения безопас
ности, так  и с точки зрения 
экономических и иных связей 
с  близкими и далекими со
седями.

Н аходясь здесь, н а  этой п а
раллели, уместно посмотреть 
на обстановку н а  Азиатском 
континенте, в  бассейне Тихо
го и . Индийского океанов. 
Ч уть более двух лет назад 
во Владивостоке мы пригла
сили всех обдумать програм
му перестройки отношений 
меж ду государствами в этой 
гигантской и самой быстро 
развивающ ейся части мира, 
число жителей которой пре
высило недавно 3 млрд. че
ловек. П рограмма эта потом 
дополнялась, конкретизиро
валась по разным случаям . 
Она получила свое дальней
шее развитие и развернутое 
философско - политическое 
обоснование в Делийской дек
ларации, которую мы разра
ботали вместе с руководством 
Индии.

Все это не было, товари
щи, импровизацией. Мы все
сторонне осмыслили уроки 
прошлого и нынешние реалии, 
учли идеи и инициативы дру
гих, в том числе, конечно, 
социалистических стран Азии. 
И вы рабаты вая предложения, 
приемлемые д л я  всех, мы ис
кали  равнодействующую в 
балансе интересов.

особенности ситуации в этом 
регионе.

Мы с удовлетворением от
мечаем рост активности стран 
этого региона в общемиро
вых делах, стремление к са
мостоятельности, на дву
сторонней или многосторон
ней основе разбираться в 
своих проблемах, искать ре
шения на путях диалога.

У нашей страны за  это 
время завязался  диалог с 
большинством государств ре
гиона. С некоторыми из них 
— на высоком и высшем 
уровне. Мы вышли на такие 
контакты  по государствен
ной линии, которых у нас 
никогда не было. Встречны
ми усилиями связи  стали 
приобретать содержатель-

Если говорить о приоритет
ном направлении нашей внеш
ней политики — об отношени
ях  с социалистическими стра
нами, то тут, как  и в Европе, 
и с Кубой, можем констати
ровать повышение качествен
ных характеристик нашего 
взаимодействия. Мы теперь 
гораздо лучш е видим пробле
мы в наш их взаим освязях, 
актуальны е и  долговремен
ные задачи, которые предсто
ит совместно решать в инте
ресах каж дой страны и в ин
тересах дружественных госу
дарств.

В ходе мощных процессов 
обновления, происходящих в 
обоих великих социалистиче
ских государствах, множатся 
точки соприкосновения меж-

ность и перспективу. Причем ДУ Советским Союзом и К и 
таем. В этих социалистиче
ских государствах идут очень

все это носит отчетливо рав
ноправный, открытый ха
рактер и уж е одним этим 
вносит вклад в общую пере
стройку международных от
ношений на современных 
принципах.

В постоянно действующий 
конструктивный ф актор ог
ромного международного зна
чения превратились за  по
следние годы советско-индий
ские отношения. Предстоя
щ ая очередная встреча на 
высшем уровне в Дели будет, 
к ак  мы ож идаем, крупным 
шагом в упрочении уникаль
ного дружественного взаи
модействия двух столь раз
ных и влиятельных госу
дарств на благо их собствен
ных народов, в интересах 
всеобщей безопасности.

глубокие внутренние переме
ны. Мы можем констатиро
вать, что все больше стано
вится доброжелательства и 
доверия в отношениях меж ду 
наш ими народами, возобно
вился и  наполняется новым 
содержанием глубокий инте
рес друг к  другу, растет, я 
бы сказал , взаимное притя
жение. Н едавняя двусторон
н яя  рабочая встреча в П еки
не по урегулированию вок
руг К ам пучии определенным 
образом расш ирила зону вза
имопонимания по данному 
вопросу и  одновременно по
служ ила делу улучшения со
ветско-китайских отношений.

В эти дни я  немало услы 
ш ал высказы ваний о продо
вольственном снабжении. Но 
ведь край  располагает боль
шими возможностями. Здесь 
на одного проживаю щ его при
водится паш ни в полтора ра
за  больше, чем в  среднем по 
стране.

Нередко объясняя ситуацию  
с продовольствием, ссылают
ся на особенности Сибири, ее 
природу, климатические ус
ловия, создающие трудности. 
Думаю , не учиты вать этого 
нельзя. Но мы говорим откро
венно, поэтому скаж у: ста
рожилы, наверное, помнят ми
нусинские яблоки, арбузы, по
мидоры, мед, сибирские к ал а
чи. В истории зафиксирован 
такой ф акт : н а  ввоз сибирс
кого зерна в центральные рай
оны России устанавливались 
повышенные тарифы, действие 
которых начиналось на так  
называемом «челябинским та 
рифном переломе*, ибо здеш 
ние земледельцы были весьма 
конкурентоспособными в цент
ре России. А  теперь, видимо, 
вас надо облагать пошлинами, 
чтобы от вас не вывозили 
(смех). Н икак нельзя понять, 
почему при таких  просторах 
в ы  не можете удовлетворить 
потребности горожан, быстро 
дать землю всем желаю щ им, 
развить садоводство и огород
ничество.

П режде всего надо разоб
раться, почему народное хо
зяйство к р ая  продолж ает дви
гаться по инерции, преиму
щественно на экстенсивной 
основе. Очень слабо использу
ю тся научны е разработки. 
Слабо реш аю тся вопросы ус
корения научно-технического 
прогресса, модернизации про
изводства, экологические про
блемы, которые стали подсту
пать к  К расноярску, Нориль
ску, Канско-А чинскому комп
лексу, другим городам и по
селкам.

Заверш ая эту часть высту
пления на позитивной ноте, 
с к а ж у : необходимо продол
ж ить разработку предложений 
по развитию  аграрно-промыш 
ленного комплекса, над кото
рыми работает краевой коми
тет партии совместно с хозяй
ственным активом, с учетом 
состоявш егося обсуждения 
этих проблем в научном цент
ре. Это первое.

Второе — ж илищ ная проб
лем а. Следует в ближайшие 
три года вывести строитель
ную  базу на такие масш та
бы, чтобы она обеспечила при
бавку в  строительстве ж илья 
около миллиона квадратных 
метров, то есть вывести ее 
затем  на три миллиона. Есть 
трудные экологические про
блемы. Н екоторые из них тре
буют разработок фундамен
тальной науки . Но есть про
блемы, которые носят теку
щ ий характер, где уж е есть

На первый п лан  поставили 
проблемы развязки  конфликт
ных и конфронтационных уз
лов и обуздание милитариза
ции. Одна из них — отста
вание международного со
трудничества от быстрого и 
неравномерного экономиче
ского роста отдельных стран. 
Увеличение такого разры ва 
неизбежно поставит динами
ку  дальнейшего развития 
перед серьезным вызовом как  
в рам ках региона, так  и всей 
мировой экономики.^

Вы видите, какие в этом 
регионе возникли полю сы : 
одно дело — Япония, другое 
—- Ф илиппины ; одно дело — 
АСЕАН и другое — Бирма 
и т. д. Тут возникает много 
проблем, которые требуют ос
мысления, оздоровления ме
ж дународных отношений, 
введения их в русло взаимо
действия и сотрудничества.

Ш анс использования колос
сального потенциала Азии и 
бассейна двух великих океа
нов в целях общего прогрес
са и мира во всем мире бу
дет упущен, если сейчас не 
заняться основательно всей 
суммой сложны х проблем в 
этом обширном регионе зем
ного ш ара. И даж е может 
превратиться в свою проти
воположность — в  источник 
опасного разрастания регио
нальны х и общемировых про
тиворечий. Вот почему необ
ходимо своевременно и сооб
щ а налаж ивать здесь разум
ное и всеохватывающее взаи
модействие.

Словом, формулируя свою 
владивостокскую инициати
ву, мы руководствовались но
вым мышлением. Кое-кто по
пы тался тогда поставить под 
сомнение искренность и чест
ность наш их намерений и 
предложений, представить де
ло так , будто Советский Со
юз под прикрытием миролю
бивых фраз затеял  очередную 
экспансию. Сейчас уж е нет 
необходимости вести полеми
ку с этими оценками, выдер
ж анными в духе заскорузло
го антисоветизма: ж изнь их 
просто отбросила. Наши вла
дивостокские инициативы вы 
звали большой резонанс у го
сударств этого региона.

Хочу еще раз со всей от
ветственностью заявить: Со
ветский Союз не ищет для  
себя привилегий, выгод в 
ущерб другим, не рассчиты
вает на преимущ ества за чу
жой счет.

Да, мы заботимся о безо
пасности своих восточных 
границ — кстати, их протя
ж енность огромна. Но не на 
путях гонки вооружений, а 
политическими и экономиче
скими средствами, создавая 
климат, снимающий враждеб
ность, подозрительность, не
доверие. Я бы сказал  так : 
наш а политика в А зии, как  и 
повсюду, основывается на 
принципах свободы выбора и 
мирного сосуществования. 
Она открыта. У нее нет 
♦двойного дна*.

Большинство азиатско-ти
хоокеанских стран с боль
шим интересом восприняли 
наш у политику, наш и ини
циативы. В общественном 
сознании многих стран про
изошел по отношению к Со
ветскому Союзу если не ко
ренной перелом, то сущест
венный сдвиг к  лучш ему. Из 
этого мы делаем вывод, что 
наши размы ш ления, пред
ложения правильно уловили

М еняется политическая ат
мосфера в азиатско-тихооке
анском регионе. Конкрет
ных обнадеживающих приз
наков уж е немало. Можно 
сказать, что банк- данных, 
свидетельствующих о стрем
лении к взаимной безопас
ности, становится здесь все 
богаче. Нам каж ется, что и 
Движение неприсоединения 
разворачивается в сторону 
этого региона. И в его судь
бах ему предстоит, видимо, 
сыграть свою независимую 
роль. Сейчас оно ищ ет более 
эффективный механизм, что
бы придать большую дина
мику внешнеполитическим 
процессам. Во всяком слу
чае, мы видим ж елание уча
ствовать в решении регио
нальны х конфликтов и в пре
дотвращении их возникнове
ния.

В общем, товарищи, сказал 
бы так;, немного времени 
прошло после Владивосто
ка, но мы видим, что сей
час в этом огромном регио
не разворачивается здоро
вый, безусловно, позитивный 
и многообещающий про
цесс. Это — подтверждение 
растущей взаимосвязанности 
общечеловеческих и нацио
нальных интересов, все боль
шее осознание целостности 
мира, в котором мы живем. 
Мы реалистически оценива
ем свою роль в этом. Но 
тем не менее думаю, что наш 
вклад здесь значителен, и 
мы видим, к ак  это оценива
ется народами всех стран.

Со стороны Соединенных 
Ш татов А мерики н а  этот 
счет высказы ваю тся какие-то 
сомнения, и они пытаются их 
посеять среди народов и пра
вительств стран АТР. В са
мих ж е государствах этого 
региона есть больше понима
ния сущ ества нашей полити
ки.

Н азову в качестве приме
ра решение афганской проб
лемы. Это оказало сильное 
влияние на процессы в АТР 
и на более объективные оцен
ки нашей политики со сто
роны правительств и госу
дарств этого региона. Обще
признано, что сам ф акт до
стиж ения женевских сог
лашений по А фганистану ока
зал  благотворное влияние 
на поиски разблокирования 
других региональных кон
фликтов.

К  настоящ ему времени 
серьезно подвигается вопрос 
об урегулировании ситуации 
вокруг К ампучии в резуль
тате усилий этой страны, 
Вьетнама, Лаоса, а такж е Ин
донезии и других стран 
АСЕАН. Важным событием 
была недавняя неформаль
н ая  дж акартская  встреча, 
давш ая весьма поучительный 
пример. Советский Союз го
тов и впредь содействовать 
скорейшему достижению со
глаш ений по Кампучии. Мы 
считаем, что важную роль в 
решении этой проблемы и 
вообще для  улучш ения си
туации в А зии могли бы сы
грать прямые переговоры 
между Китаем и Вьетнамом.

Мы за  полную нормализа
цию отношений с Китайской 
Народной Республикой, за 
развитие их до уровня, кото
рый бы соответствовал ответ
ственности наш их двух стран 
за  мировую политику. Гото
вы  к тому, чтобы безотлага
тельно н ачать  подготовку к 
советско-китайской встрече 
на высшем уровне.

П ринципиальным поворо
том в отношениях со страна
ми южной части Тихого океа
на явилась советско-австра
лийская встреча в верхах. По 
своему содержанию и зало
женному в  ней политическо
му импульсу она выходит за 
региональные рамки.

Н абирают динамику наши 
отношения со странами 
АСЕАН, преж де всего с Ин
донезией, а  так ж е с Ф илип
пинами, М алайзией. Н ачался 
полезный диалог с Т аилан
дом, с которым отношения 
долгое время не склады ва
лись. Мы за расширение вза
имовыгодных равноправных 
отношений со всеми государ
ствами этой части света, вне 
зависимости от их величины 
и  общественного строя.

Остановлена трагическая 
разруш ительная 8-летняя вой
на между Ираном и Ираком. 
Все мировое сообщество вос
приняло это с облегчением. И 
думаю  — причем не только 
по этому случаю  — следует 
воздать должное Организа
ции Объединенных Наций, 
самому генеральному секре
тарю ООН. Знаменательно и

Бесспорно, существенное 
значение для всей ситуации 
здесь имеют советско-япон
ские Отношения. Мои встречи 
с рядом видных политичес
ких деятелей Японии — М. 
Исибаси, С. Абэ, Т. Фувой, 
Т. Дои, а такж е обмен пись
мами и посланиями с япон
скими общественными орга
низациями и деятелями куль
туры позволили лучш е видеть 
и проблемы, и возможности 
на пути преодоления застоя.

Недавний откровенный раз
говор с Ясухиро Н акасонэ 
еще более убедил меня в том, 
что есть и почва, и обоюдное 
стремление к динамизации 
наших отношений на базе ба
ланса двусторонних и регио
нальны х интересов. Н адеем
ся, эта позитивная тональ
ность получит продолжение в 
ходе предстоящих политиче
ских контактов, позволит вы
вести японо-советские отно
шения в русло нормального 
развития.

В Советском Союзе долж 
ным образом оценили восста
новление связей с Н ациональ
ным советом губернаторов 
Японии, возобновление инте
реса ее деловых кругов к  то
му, чтобы их страна вернула 
себе место одного из ведущих 
торгово-экономических парт
неров СССР. А  существующие 
проблемы в  области гум ани
тарной и в  рыболовстве, ме
шающие укреплению  дове
рия, думаю, преодолимы. Не 
могу, однако, не отметить, 
что советских людей — да и 
других ближних и дальних 
соседей Японии — беспокоит 
упорное наращ ивание ею во
енного потенциала в рамках 
♦ разделения бремени» с Сое
диненными Ш татами А мери
ки. *

Один процент ВНП на во
енные цели выглядит вроде 
бы скромным. Но если учесть 
его реальное наполнение 
вместе с нарастаю щ ей эконо
мической мощью страны, то 
уж е сейчас этот один про
цент наводит н а  серьезные 
размыш ления. Японцы вроде 
бы доказали, что в современ
ном мире мож но идти к  ста
тусу великой держ авы , не 
опираясь на милитаризм. Ес
тественно, возникает вопрос: 
зачем ж е дискредитировать 
этот свой уникальны й и 
столь поучительный для все
го человечества опыт? Зачем 
отягощ ать в глазах  народа

отрадно, что ООН вновь наби- необычайную энергию почти
рает силы и ее роль нараста
ет. Мы делаем все для того, 
чтобы поддерживать автори
тет и повышать роль этой 
международной организации.

Мы надеемся, что те про
цессы, которые пошли сейчас 
на Ближ нем  Востоке, такж е 
в конце концов выведут на 
развязы вание этого тугого 
узла. Именно за  последние 
полтора-два года выработан, 
по мнению очень многих в 
мире, наиболее подходящий 
путь •— через созыв меж дуна
родной конференции.

Сложная обстановка оста
ется н а  Корейском полуостро
ве, хотя и здесь начали про
в е т р и в а т ь с я  признаки выхо
да н а  диалог меж ду Севером 
и  Югом.

повсеместного в мире эконо
мического присутствия Япо
нии историческими ассоциа
циями довоенного и военного 
времени?

Мы настойчиво ищем точ
ки соприкосновения по проб
лематике азиатско-тихооке
анского региона с Соединен
ными Ш татами. П ри этом ч а 
сто приходится задаваться 
вопросом: почему у  нас
здесь, в отличие от других 
важных областей мировой по
литики, взаимопонимания не 
получается? Государствен
ные интересы наш и вроде бы 
не сталкиваю тся. Н а развет
вленные экономические свя
зи США мы не посягаем. К ак

(Окончание на 3-й стр.).
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Время действий, время практической работы
(О ко н ч а н и е . Н а ч а л о  н а  

1-й, 2 -й  с тр .).

и повсюду, мы, каж ется, уже 
доказали, что умеем считать
ся с реальностями. В чем же 
дело?

Мне уж е приходилось го
ворить и даж е напоминать, 
когда это упускалось из виду, 
что мы за полнокровное уча
стие Соединенных Ш татов в 
делах азиатско-тихоокеанско
го региона, достойное их по
лож ения, их политических и 
экономических возможностей. 
Но — равноправное, без вели
кодержавных замаш ек и си
ловых приемов, которым мес
то в исторических диссерта
циях.

Ключом к оздоровлению об
становки в этом регионе яв 
ляю тся, как и повсюду в ми
ре, снижение напряженности, 
сокращение вооружений и со
ответствующее изменение во
енной политики. Первую 
брешь в военном противостоя
нии и здесь помог пробить 
Договор по РСМД. Для Азии, 
где атомное оруж ие было 
применено против мирного 
населения, событие это име
ет особый, символический 
ж ест. И  мы готовы дальше 
искать новые подходы для 
того, чтобы двигаться в этом 
направлении.

В результате размышлений 
й дополнительного анализа, 
стремясь продвинуть дело об
щ еазиатской безопасности, 
советское руководство вносит 
некоторые новые предложе
ния.

Первое. П онимая озабочен
ность азиатских и тихоокеан
ских стран, Советский Союз 
не будет увеличивать в этом 
регионе, как он уж е некото
рое время это и делает, ко
личество любого ядерного 
оруж ия и обращ ается к  Сое
диненным Ш татам Америки 
и другим ядерным державам 
не размещ ать его здесь до
полнительно.

Второе. Приглаш аем к  кон
сультациям между основны
ми военно-морскими держ а
вами региона о ненаращива- 
нии здесь военно-морских 
сил.

Третье. П редлагаем обсу
дить на многосторонней ос
нове вопрос о снижении во
енного противостояния в рай
онах, где сближаются побе
реж ья СССР, КНР, Японии, 
К Н ДР и Ю жной Кореи, имея 
целью замораж ивание и со
размерное сокращение уров
ней военно-морских и воен
но-воздушных сил, ограниче
ние их активности.

Четвертое. Если США пой
дут на ликвидацию  военных 
баз на Филиппинах, то СССР 
будет готов, по согласованию 
с правительством СРВ, отка
заться от пункта материаль
но-технического обеспечения 
ф лота в бухте Камрань.

П ятое. В интересах безо
пасности морских и воздуш
ных коммуникаций региона 
предлагаем совместно разра
ботать меры по предотвраще
нию инцидента в открытом 
море и в воздушном про
странстве над ним. При раз
работке этих мер можно бы
ло бы использовать опыт 
уж е имеющихся двусторон
них советско-американской 
и советско-английской дого
воренностей, а  такж е трой
ственную договоренность 
США — СССР — Япония.

Ш естое. Не позднее 1990 
года провести международ
ную конференцию о превра
щении Индийского океана в 
зону мира. Подготовительная 
работа к  ней в ООН, к ак  из
вестно, в основном заверше
на.

Седьмое. П редлагаем на 
любом уровне и в любом со
ставе обсудить вопрос о соз
дании переговорного механиз
ма для  рассмотрения наших 
и любых других предложе
ний, относящихся к безопас

ности АТР. Можно было бы 
начать это обсуждение меж 
ду СССР, К Н Р и США как 
постоянными членами Совета 
Безопасности ООН.

Уже имеется некоторый 
опыт, показывающий полез
ность контактов между во
енными. Становится как-то 
спокойнее, когда генералы, 
адмиралы смотрят друг на 
друга не через бинокли, а 
сидят лицом к  лицу за  сто-. 
лом переговоров. Предметом 
их разговора мог бы стать 
ш ирокий спектр военной де
ятельности. Можно начать со 
встречи представителей наи
более крупных в военном от
ношении государств.

Очень важно, чтобы стра
ны лучш е знали и понимали 
друг друга. Тогда вполне в 
общем объяснимая озабочен
ность по поводу собственной 
безопасности будет умень
шаться. Будет расти доверие, 
понимание.

Считаю уместным именно 
здесь, в Красноярске, затро
нуть вопрос, с которым свя
заны перспективы советско- 
американских переговоров о 
сокращ ении стратегического 
ядерного оруж ия, то есть 
судьбы безопасности во всем 
мире. Речь идет о радиоло
кационной станции невдале
ке от вашего города.

Мы сделали немало, чтобы 
доказать, что характер и 
предназначение этой РЛС не 
является нарушением Дого
вора по ПРО 1972 года. Да
ж е приглаш али сюда амери
канских конгрессменов. Вы
разили готовность демонтиро
вать оборудование этой стан 
ции, если удастся договорить
ся о соблюдении упомянуто
го Договора по ПРО. Но н а
гнетание домыслов и спеку
ляций вокруг Красноярской 
РЛС продолжается, оказы 
вает тормозящее влияние на 
ход переговоров в Женеве. 
Очевидно, кому-то это выгод

но. Мы решили раз и навсег
да выбить йочву из-под ног 
у тех, кто этим заним ается, 
а тем, кто искренне озабочен, 
представить неопровержимое 
свидетельство безоснователь
ности их сомнений. Об этом 
решении мы уведомили пре
зидента США.

Мы предлагаем создать на 
базе Красноярской РЛС центр 
международного сотрудниче
ства для использования ко
смического пространства в 
мирных целях. И  вклю чить 
его в систему всемирной ко
смической организации, идея 
которой воспринята автори
тетными кругам и Запада. Го
товы к консультации с уче
ными всех стран, которые 
проявят интерес к  этому про
екту.

Таков наш ответ на оза
боченности Запада по поводу 
Красноярской станции. Но 
наши озабоченности по поводу 
строительства американских 
РЛС в Гренландии и в Вели
кобритании остаются. Специ
алисты заявляю т, что они 
представляют собой прямое 
нарушение Договора по ПРО. 
Мы ож идаем, что в ответ на 
нашу инициативу в  Вашинг
тоне примут соответствующие 
меры.

Возвращ аясь к  азиатско- 
тихоокеанскому региону, дол
жен сказать, что он основа
тельно загрязнен не только 
вооружением. Ему грозит и 
другая, быстро растущ ая, 
опасность — экологическое 
загрязнение. Проблему эту 
все хорошо понимают. И уже 
пора подумать о н алаж и ва
нии регионального сотруд
ничества в этой области. Мо
ж ет быть, созвать д л я  н ача
ла специальную конферен
цию экспертов, которая, 
убежден, покаж ет, насколько 
у нас много общих проб
лем, насколько мы все взаи
мосвязаны, а значит, и дей
ствовать должны сообща.

В повестку дня просятся и 
такие важ ные темы, как сот
рудничество в сохранении и 
развитии национальных тра
диций, в борьбе со стихийны
ми бедствиями.

Словом, напрашивается 
мысль — почему бы не ор
ганизовать встречу минист
ров иностранных дел всех 
заинтересованных государств 
(или тех, кто захочет) для 
обсуждения первоначальных 
подходов к строительству 
новых отношений в азиатско- 
тихоокеанском бассейне.

Мы с интересом наблю
дали за деятельностью кон
ференции по азиатско-тихо
океанскому экономическому 
сотрудничеству, приветст
вовали ее недавнюю сессию 
в Осака, готовы подключить
ся к  работе этой международ
ной организации в любой 
форме, какую  сочтут прием
лемой ее члены. Н уждаю т
ся в большей активности и 
различные организации ООН 
— Экономическая и соци
альная комиссия для Азии 
и Тихого океана и Экономи
ческая и социальная комис
сия для Западной Азии.

Я не хотел бы, чтобы сло
жилось впечатление, будто 
мы считаем, что в реализа
ции владивостокских идей 
у нас самих все в порядке. 
Мешали, мол, только внеш
ние обстоятельства. Мы да
леки от такого вывода. Это, 
впрочем, вытекает из того, 
о чем я  говорил в первой 
части своего выступления — 
о наших проблемах и труд
ностях. Однако мы смотрим 
далеко. Р адикальная эко
номическая реформа и пе
рестройка политической сис
темы обеспечат мощный 
масштаб современного раз
вития Сибири и Дальнего 
Востока, достойный этих ве
ликих и перспективных сос
тавных частей нашей Роди
ны. Это позволит — при ж е

лании наших соседей и бо
лее отдаленных государств 
— совместно ткать не только 
прочную, но и красивую 
ткань экономических, науч
но-технических, культур
ных, экологических и иных 
связей в этой части Азии. 
Мы исходим из того, что по
тенциал • владивостокской 
программы далеко не исчер
пан.

В целях динамизации внеш
неэкономических связей и с 
учетом специфики этих рай
онов нашей страны мы про
рабатываем сейчас меры, ко
торые можно назвать «льгот
ным режимом».

Думаем:
— предоставить располо

женным здесь предприятиям, 
организациям и производст
венным кооперативам право 
непосредственного выхода на 
внешний ры нок;

— ввести «дальневосточ
ный коэффициент» — право 
использования части валют
ных отчислений на нужды 
социального развития кол
лективов, вклю чая закупки 
товаров народного потребле
ния за  рубежом;

— дать предприятиям, уча
ствующим в прибрежной 
и приграничной торговле, воз
можность использовать для 
экспорта всю достигнутую 
ими экономию сырья и  ма
териалов ;

— разрешить нашим пред
приятиям выход на прямые 
связи вовне, а  кооперативы 
будут получать разрешение 
на это в крайисполкомах и 
облисполкомах;

— освобождать созданные 
на договорных условиях сов
местные предприятия от 
налога на прибыль на более 
длительный срок, чем в 
других районах страны, ос
вободить от обложения так
ж е и их реинвестиции в фон
ды социального развития;

— заработную плату на со

вместных предприятиях оп
ределять по усмотрению ди
рекции и профсоюзов.

Мы обдумываем такж е соз
дание на Дальнем Востоке 
специальных «зон совместно
го предпринимательства», где 
действовал бы льготный ре
ж им таможенного обложения 
и лицензирования внешне
экономических сделок и на
логообложения, существова
л а  бы сниж енная оплата за 
природные и трудовые ресур
сы.

Пойдем на расширение ро
ли местных органов власти в 
управлении внешнеэкономиче
ской деятельностью. Часть в а 
лютных отчислений дальнево
сточных предприятий-экс- 
портеров будет оставаться в 
распоряжении местных орга
нов власти. По-видимому, н а
зрел вопрос и о создании на 
Дальнем Востоке региональ
ного органа д л я  координации 
внешнеэкономических свя
зей.

В Советском Союзе обрати
ли внимание н а  выступление 
китайской печати о возмож
ностях развертывания к и 
тайско-японо-советской трех
сторонней экономической 
деятельности н а  взаимовы
годных условиях. Мы разде
ляем  такой подход. И в слу
чае готовности всех сторон 
можно было бы перевести раз
работку этих идей в практи
ческую плоскость.

К  этому можно добавить, 
что мы готовы договориться 
об организации в Амурской, 
Читинской областях и в П ри
морском крае совместного с 
китайской стороной произ
водства сельскохозяйствен
ной продукции и об участии 
в строительстве здесь граж 
данских объектов на принци
пах взаимности.

Думается, в контексте об
щего оздоровления обстанов
ки на Корейском полуострове

‘могут открыться возможности 
для  налаж ивания экономиче
ских связей с Ю жной Кореей.

Уверен, что  прогресс мно
гообразных, новых д л я  нас 
форм сотрудничества будет 
создавать материальную  и 
психологическую базу такж е 
и "д л я  развития массового 
иностранного туризма.

Мы за  то, чтобы смелее 
вклю чать в повседневную 
ж изнь народную диплома
тию, уж е доказавш ую  свою 
деятельность, множ ить кон
такты  м еж ду людьми. Поче
му бы в связи  с этим не по
дум ать о создании региональ
ного д л я  А ТР центра куль
турного общ ения меж ду н а
родами? Целью этой общест
венной организации с нацио
нальными* отделениями бы
ли бы разработка проектов в 
различны х областях знания 
и деятельности, содействие 
контактам  меж ду учеными, 
студентами, просто граж дана
ми разны х стран, совместные 
гуманитарные, экологиче
ские исследования.

Дорогие товарищи! Мы н а 
ходимся только в начале пу
ти  в  будущее великой азиат
ско-тихоокеанской части све
та. Сделать предстоит много. 
Н ас ж дут и трудности, и пре
пятствия, и необы чная новиз
на. Но будем упорно идти 
ш аг за  ш агом, набираясь 
опыта и умения. Дело стоит 
того.

К аж дое утро планеты  н а
чинается на востоке, рожда
ется, образно говоря, в вол
нах не столь далекого от вас, 
особенно по сибирским мер
кам , а я  их почувствовал при 
перелетах по Красноярскому 
краю , Тихого, океана.

Будем работать, чтобы к а
ж ды й день продвигал нас по 
пути  успешного решения за
дач перестройки, к  укрепле
нию мира и доверия между 
народами!

—  —  —  —  — ■ -  П у л ь с  п л а н ет ы  —  —  ■■■■■■■—■ ■■■ — —  -■ — ; — ----------------------------------------------------------------------
V  I # К  70-ЛЕТИЮ ГИБЕЛИ 26 БАКИНСКИХ КОМИССАРОВ

ДЕКЛАРАЦИЯ МИРНЫХ ПРЕДЛОЖЕНИИ 1м УЖ ЕС ТВ0  БОРЦОВ РЕВОЛЮЦИИ
Выступление М. С. Горбачева в Красноярске, новые важные миролюбивые инициативы, выдви- I  I  ^Выступление М. С. Горбачева в Красноярске, новые важные миролюбивые инициативы, выдви

нутые советским руководителем, продолжают оставаться темой номер один зарубежных средств 
массовой информации. Красноярский «пакет» советских инициатив заслуживает всяческого одо
брения и приветствия —■ таково практически единодушное мнение обозревателей газет, радио и 
телевидения Востока и Запада, за  исключением, пожалуй, некоторых американских изданий, после
довавших з а  официальным Вашингтоном.

СОФИЯ. «Действенная платформа»— 
под таким заголовком орган ЦК БКП 
газета «Работннческо дело» подробно 
комментирует сегодня речь Генераль
ного секретаря ЦК КПСС. Одно из 
важнейших достоинств конкретных ини
циатив, выдвинутых в Красноярске, со
стоит а том, что они придают целост
ность процессу создания всеобъемлю
щей системы международной безопас
ности, пишет она. В соединении с об
щеевропейским процессом развитие 
сотрудничества в Азиатско - Тихооке
анском регионе, меры по снижению 
уровня военного противостояния меж
ду государствами АТР придали бы бо
лее универсальный характер движению 
человечества к миру без войн и на
силия.

ПРАГА. Понятия «перестройка» и 
«мир» слмты •  выступлении Генераль
ного секретаря ЦК КПСС в единое це
лое, говорится в передаче Чехосло
вацкого телевидения. Какие бы планы 
внутреннего развития Советского Сою
зе ни обсуждались, они должны по
стоянно соотноситься с их внешними 
условиями —  как с точки зрения бе
зопасности, так и с точки зрения эко
номических и иных связей с близкими 
и далекими соседями. Вот почему, про
должая диалог с Вашингтоном и до
биваясь роста доверия в Западной Ев
ропе, Москва одновременно активи
зирует свою политику в АТР. Внешне
политический раздел красноярской ре
чи М. С . Горбачева —  это своего ро
да декларация мирных намерений 
СССР в данном регионе.

ТОКИО. «Нынешнее выступление со
ветского руководителя так же, как и 
его владивостокская инициатива, очень 
богато по содержанию», — гласит ре 

'докционная статья влиятельной «Токио

симбун», озаглавленная «Новая ази
атская стратегия Генерального секре
таря ЦК КПСС». Газета особо под
черкивает, что СССР выступает за рас
ширение взаимовыгодных равноправ 
ных отношений со всеми государства
ми этой части света, вне зависимости 
от их величины и общественного строя. 
«Отрадным» называет она тот факт, 
что «советский лидер проявил активное 
стремление к выводу японо-советских 
отношений в русло нормального раз
вития».

Касаясь выраженной в Красноярске 
надежды на то, что позитивная тональ
ность получит продвижение в ходе 
предстоящих политических контактов 
между Москвой и Токио, «Иомиури» 
пишет: «В МИД заявили, что с готов
ностью приветствуют сказанное по это
му поводу». Эта же газета указывает: 
«В речи советского руководителя про
слеживается активное стремление 'к 
миру, в ней содержатся положения, 
заслуживающие положительных оце
нок».

БАНГКОК. Близкая к кругам МИД 
Таиланда газета «Нейшн» подчеркива
ет: «М. С . Горбачев вновь вызвал
шторм в регионе, предложив оставить 
Камрань, если СШ А уйдут с военных 
баз на Филиппинах. Эта и другие его 
инициативы являются прямым разви
тием известной владивостокской мир
ной инициативы. Они вновь подтвержда
ют, что Советский Союз задался целью 
создать вокруг себя мирное окруже
ние, что позволило бы ему эффектив
но заняться перестройкой, которую со
ветский руководитель назвал делом 
серьезным и глубоким, и установить 
связи советской экономики, в первую 
очередь Дальнего Востока и Сибири, 
с  экономикой стран Тихоокеанского

бассейна. Инициативы М. С . Горбаче
ва направлены также на улучшение от
ношений с такими странами, как Япо
ния и Китай».

КАНБЕРРА. «Будущее — за гласно
стью. Это М. С . Горбачев говорит всей 
Азии, —  пишет австралийская «Сид
ней морнинг геральд». — Азиатские 
страны, и в долгосрочной перспективе 
не в последнюю очередь Япония, уви
дят, что возможности советских рын
ков весьма привлекательны для их 
экономик. Они будут тем более при
влекательными, так как недовольство 
в Южной Азии американской и япон
ской торговой политикой придает Со
ветскому Союзу все более весомую 
роль в этом районе».

ПАРИЖ. По мнению газеты «Монд», 
в своем выступлении в Красноярске 
Генеральный секретарь ЦК КПСС по
старался придать импульс советско- 
американскому диалогу по разоруже
нию и очертить контуры последова
тельной советской политики в Азии. 
Это влиятельное парижское издание 
считает, что призывы М. С . Горбаче
ва к диалогу с азиатскими странами 
«окрашены оттенком новизны и явля
ются развитием его идей, изложенных 
в свое время во Владивостоке».

Комментируя выступление, газета 
французских коммунистов «Юманите» 
отмечает, что оно свидетельствует о 
растущем внимании СССР к Азии и к 
району Тихого океана. Сибирь и Даль
ний Восток, указывает газета, тради
ционно играли в Советском Союзе 
роль стратегического тыла и источника 
сырья. Перестройка и децентрализа
ция позволят этому региону быстрее 
развиваться, налаживать связи с со
седними азиатскими странами.

(ТАСС, 19 сентября).

Этот памятник ма площа
ди им. Шаумяна я Тбилиси 
энают все. На невысоком 
постаменте — сильные, оду
хотворенные, мужествен
ные люди, сомкнувшие пле
чи в тесном братском 
строю. Они словно идут 
вместе с нами, представи
тели славной когорты 26 
бакинских комиссаров — 
Степан Шаумян, Мешади 
Азизбеиов, Алеша Джапа
ридзе, Иван Фнолетоа...

Сегодня исполнилось семь 
десят лет с того дня, как тра
гически оборвалась их жизнь 
в далеком сентябре 1918 го
да. И замедляет шаг прохо
жий, вглядываясь в бьющееся 
на ветру пламя Вечного огня, 
ложатся на гранитные плиты 
алые гвоздики, замирает в 
скорбном безмолвии наша па
мять...

Бакинская коммуна была пер
вой зарницей Советской влас
ти в Закавказье. Созданный 
25 апреля 1918 года Бакин
ский Совнарком с помощью 
Советской России провел ряд 
важнейших социалистических 
преобразований: национализи
ровал нефтяную промышлен
ность, Каспийский торговый 
флот, принял меры к реше
нию неотложных социальных

нужд трудящихся. В возглав
ляемый верным ленинцем Сте
паном Шаумяном Совнарком 
входили испытанные револю
ционеры М. Аэиэбеков, А. 
Джапаридзе, И. Фиолетов, Н. 
Нариманов, Я. Зевин, Г. Кор- 
генов, М. Везиров и другие. 
Совнарком сразу же стал ак
тивным организующим цент
ром интернационального спло
чения трудящихся.

Борьба советского Баку и 
всего Закавказья против объ
единенных сил иностранных ин
тервентов и внутренней контр
революции стала важнейшей 
составной частью борьбы всей 
Советской России за утверж
дение дела Октября, победу 
нового общественного строя.

Четыре месяца отстаивал 
свою коммуну пролетариат Ба. 
ку, но под ударами объадинеи-

9  сентября].

К СОБЫТИЯМ В НАГОРНОМ КАРАБАХЕ
Как известно, после поста

новления Президиума Вер
ховного Совета СССР от 18 
июля 1988 года в свАзи с со
бытиями в Нагорном Кара
бахе и вокруг него обстанов
ка начала меняться к лучше
му, жизнь стела входить в 
нормальную колею. Широким 
фронтом развернулась рабо
та по выполнению решения 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР об ускорении эко
номического и социал ь н о г о 
развития автономной области. 
Постепенно оздоровляется ат
мосфера в трудовых коллек
тивах и учебных заведениях. 
Более активные позиции ста
ли занимать партийные коми
теты, советские и обществен
ные организации. Немало
важное значение для этого 
имело укрепление руковод
ства компартий Азербайджана 
и Армении, рассмотрение на 
пленумах их Центральных Ко
митетов решительных мер по 
искоренению негативных явле
ний, укреплению законности, 
развитию демократии и глас
ности.

В основном завершено рас
следование уголовных дел, 
связанных с событиями в Сум
гаите, выявлены и привлечены 
к ответственности все лица, 
причастные к убийствам, ор
ганизации погромов и наси
лия. Более тридцати дел пе

редано для рассмотрения в
суды.

Вместе с тем нельзя не ви
деть, что процессы оздоров
ления, развернувшиеся в А р 
мении и Азербайджане, яано 
не по нутру тем, кто заме
шан а коррупции, взяточниче
стве и хищениях. Боясь разо
блачения, они пытаются уве
сти общественность от акту
альных проблем перестрой
ки и реальной борьбы с не
гативными явлениями, пере
ключить внимание на вопросы 
национальных отношений, ис
пользовать любой повод для 
разжигания националистичес
ких страстей.

Это привело к тому, что в 
последние дни обстановка в 
Степанакерте вновь накали
лась. Спровоцированы заба
стовки на промышле и н ы х  
предприятиях, в строительных 
организациях и на общест
венном транспорте. Прекра
тились занятия в школах. Бы
ло организовано нападение на 
областную прокуратуру, име
ли место случаи нанесения те
лесных повреждений военно
служащим МВД СССР и ра
ботникам милиции, обеспечи
вающим общественный поря
док.

18 сентября в городе про
ходил митинг, разрешенный 
городскими органами власти. 
На нем звучала обеспокоен
ность людей ситуацией, сло

жившейся в Нагорно-Карабах
ской автономной области, их 
стремление к нормализации 
создавшегося положения. Од
нако через некоторое время 
митинг был прерван в связи 
с подстрекательской инфор
мацией о столкновениях на 
межнациональной почве меж
ду армянским и азербайджан
ским населением в селе Хад- 
жалы, вблизи Степанакерта. 
Когда многие участники ми
тинга двинулись к этому селу, 
в обоюдных массовых драках 
было применено огнестрель
ное и холодное оружие. В 
результате 25 человек получи
ли ранения различной тяже
сти, 17 — госпитализированы. 
Есть обращения за медицин
ской помощью как со сторо
ны армянского, так и азер
байджанского населения.

Силами милиции и внутрен
них войск развитие ' этого 
столкновения было предотвра
щено. Принимаются необхо
димые меры по обеспечению 
общественной дисциплины и 
безопасности граждан, пресе* 
чению беспорядков. Работни
ками Прокуратуры СССР воз
буждено уголовное дело и 
ведется расследование. В об
ласти действует штаб под ру
ководством представителя ЦК 
КПСС и Президиума Верхов
ного Совета СССР А . И. Воль-

В переданном по радио и

телевидению обращении об
ластной комитет партии и Со
вет народных депутатов ИКАО 
осудили антигосударственные 
и противозаконные действия 
лиц, стремящихся к нагнета
нию напряженности в межна
циональных отношениях. За
прещено проведение митин
гов, демонстраций и шествий.

В ЦК КП Армении и ЦК КП 
Азербайджана принимаются 
необходимые меры по норма
лизации обстановки и наведе
нию общественного порядка 
а республиках. Проходят пар
тийные и рабочие собрания.

Сложившаяся ситуация не 
может не- вызывать серьезно
го беспоцрйства и озабочен
ности. Обстановка требует ре
шительно заявить, что такое 
положение пришло в резкое 
противоречие с интере с а м и  
трудящихся обеих республик, 
а потому и не должно быть 
далее терпимым. Государство 
не может допустить какого бы 
то ни было ущемления прав 
граждан любой национально
сти, разжигания вражды меж
ду народами, что запрещено 
Советской ..Конституцией и на
шими законами. Дальнейшее 
углубление социалистической 
демократии немыслимо без 
строгого соблюдения закон
ности, государственной и об
щественной дисциплины.

(ТАСС).

ных сил английских и турец
ких оккупантов, мусаватистских 
банд, при предательстве пра
вых эсеров, меньшевиков и 
дашнаков Советская власть а 
Баку потерпела временное по
ражение. 20 сентября 1918 го
да герои коммуны — 26 ба
кинских комиссаров были тай
но расстреляны английскими 
интервентами и их прислужни
ками в глухих песках Закаспия, 
на 207-й версте между станци
ями Ахча-Куйма и Перевал.

Бакинская коммуна вошла ~а 
нашу память как олицетворе
ние боевого интернационально 
го единства, как символ ле
нинской дружбы трудящихся 
Закавказья. Именами 26 ба
кинских комиссаров в Азер
байджане, Грузии и Армении 
названы города, улицы и пло
щади, предприятия, колхозы и 
школы. На них, стойких рево
люционеров, равняется сегод
ня молодое поколение, нас
ледники большевистских тра
диций.

*  *  *

#  Н е с н и м к а х :  пионер 
и убеленный сединой ветеран, 
молодожены и многочислен
ные гости Бену —  все при
ходят к мемориальному ком
плексу на площади Свободы, 
где покоится прах 26 бакин
ских комиссаров; внизу — ме
мориал в честь 26 бакинских 
комиссаров в Тбилиси.

** Фотохроника 
ГРУЗИНФОРМА и ТАСС.

КНИГА О БОЛЬШЕВИКЕ
«Большевик с головы до 

пят» — так предельно крат
ко и точно характеризова
ли В. В. Куйбышева его то
варищи по партии. Таким 
он и остался в сознании 
миллионов людей.

О жизни и деятельности 
советского политического и 
хозяйственного рукоеодите- 
ля-новатора рассказывает 
книга «Валериан Владими
рович Куйбышев. Биогра
фия».

Книга выпущена Политиз
датом. V

(ТАСС),

Н И  О Д Н О Г О  Ч Е Л О В Е К А  
В Н Е  П Е Р Е П И С И

21 сентября в высокогор
ных районах, связь с которы
ми в период Всесоюзной пе 
реписи (12— 19 января 1989 
года), возможно, осложнится, 
начинается перепись населе
ния. Она пройдет в Ленингор- 
ском, Лентехском, Местий- 
ском, Казбегском и Джавском 
районах, а также в Омалой- 
ском сельсовете Ахметского 
района, Ажарском и Латском 
сельсоветах Гульрипшс к о го  
района, Барисахойском, -Гу- 
дамакарском, Гуданском, Ука 
напшавском, Квешетском и 
Шатильском сельсоветах Ду- 
шетекого района, Псхуском

сельсовете Сухумского рай
она, Балотском, Бикарском и 
Герском сельских советах 
Цхинвальского района.

С 8 часов 21 сентября к 
жителям вышеназванного ре
гиона придут с благородной 
миссией работники Всесоюз
ной переписи населения — 
лучшие люди района: падаго 
ги, работники медицины и 
культуры, рабочие^  др.

В этих районах переписи 
предшествовала большая под
готовительная работа по разъ
яснению значения этой важ
ной кампании. Каждому рай

ону своевременно были по 
ставлены инструментарий пе
реписи и канцелярские* при
надлежности. Веем отделени
ям и инструкторским участ
кам выделаны помещения для 
работы, оборудованные сред
ствами связи и соответствую
щим инвентарем.

Недо помнить, что проведе
ние переписи на высоком 
уровне во многом зависит от 
того, насколько правильные и 
полноценные ответы дадим н« 
вопросы листка переписи.

(ГРУЗИНФОРМ).
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меститель министра иностран
ных дал С С С Р А . Адамишин, 
заместитель директора инфор
мационного агентства США 
М. Стоун, президент институ
та Чатокуа Д. Браттон, заме
ститель заместителя государ
ственного секретаря СШ А 
Т. Саймонс, координатор пре
зидентской программы амери
кано-советских обменов Г. Гу
ров, активистка института Ча
токуа Н. Миллмген, известная 
американская писательница и 
художница М. Морган.

Открывая к о н ф  еренцию, 
В. Терешкова отметила, что за 
четыре года после первой 
встречи произошли позитивные 
изменения в отношениях двух 
стран. Свою роль в этом сыг
рали и диалоги представите
лей советской и американской 
общественности. Вступил в си
лу. договор по ракетам сред
ней и меньшей дальности — 
первое •  истории междуна
родное соглашение, которое 
предусматривает уничтожение 
двух классов ядерных воору
жений СССР и СШ А . Положе
но начало практическому стро
ительству мира без ядерного 
оружия. Работа над 50-про
центным сокращением страте
гических наступательных во
оружений в условиях соблю
дения договора об ограниче
нии систем противоракетной 
обороны дает основания наде
яться, что сокращение ядер- 
ных вооружений не сведется 
к разовой акции.

В советско-американских от
ношениях, сказала далее В. Те
решкова, поколеблены заста
релые антипатии и привычные 
стереотипы, связанные с «об
разом врага». Виднее стали че
ловеческие черты друг друга. 
Это очень важно. Ибо исто
рия на пороге нового тысяче
летия объективно связала на
ши народы совместной ответ
ственностью за судьбы всего 
человечества.

Проводимые нами встр еч и - 
пример того, как люди, стоя
щие далеко друг от друга по 
причине больших различий во 
взглядах— политических, идео

ДИАЛОГ ДОВЕРИЯ:  У З Н А Т Ь ,  ЧТОБЫ ООНОТЬ

логических и, может быть, в 
культурных традициях, а так
же с точки зрения их опыта, 
даже возраста — осознают, 
что необходимо что-то сде
лать, попытаться пойти навстре
чу друг другу.

Наши встречи — пример то
го, что все-таки возможно най
ти ответ на общие вопросы, 
возможно появление элемен
тов доверия. В Чатокуа, Ю р
мале, здесь в Тбилиси все мы 
проходим большую школу 
совместного обучения, как 
жить в сегодняшнем мире.

Мы надеемся, что в ходе 
этой встречи удастся не толь
ко обсудить животрепещущие 
вопросы, но и установить доб
рые человеческие контакты, 
ближе узнать друг друга, до
говориться о новых формах 
сотрудничества.

Благодаря атмосфере встреч 
на высшем уровне в  Вашинг
тоне и Москве, в результате 
достигнутых договоренностей

у американцев и советских 
людей теперь больше возмож
ностей общения и взаимного 
узнавания. Обмены ученых и 
студентов, школьников и дея
телей культуры, деловых лю
дей и спортсменов, просто 
туристов расширяют и расцве
чивают ткань сотрудничества, 
укрепляют дружественные свя
зи. Они это подчас умеют де
лать не хуже политиков. И уж, 
во всяком случае, без под
держки народной дипломатии 
государственным деятелям бы
ло бы гораздо труднее.

В ядерный век, когда цена 
ошибок в большой политике 
не только возросла, но и при
ближается к абсолютной вели
чине, тем более значительной 
становится роль общественно
сти в мировых делах.

Слово п р е д о с тавляется 
Д. Патиашвили.

Он огласил текст приветст
вия товарища Горбачева М. С. 
участникам IV встречи пред

ставителей о б щ е  ственности 
СССР и СШ А, которое было 
встречено аплодисментами.

Обращаясь к собравшимся, 
первый секретарь ЦК Компар
тий Грузии далее сказал: Поз
вольте выразить надежду, что 
решение о созыве в Тбилиси 
IV  конференции представите
лей общественности СССР и 
СШ А продиктовано не только 
тем, что здесь в эти дни стоит 
хорошая, теплая погода. Хо
чется думать, что все вы по
чувствуете также наш теплый, 
душевный, по-дружески откры
тый и гостеприимный климат, 
для поддержания которого, 
для укрепления дружбы и 
взаимопонимания, расширения 
сотрудничества народов, для 
постоянного общения людей 
доброй воли необходимо по 
крупицам собирать все то, что 
нас сближает, а не разобщает, 
что нас сплачивает, а не отда
ляет друг от друга, что еще 
крепче и надежнее делает на
шу дружбу, а не расшатывает, 
не ослабляет ее.

Такими крупицами дружбы 
представляются нам и договор 
о партнерстве между города
ми Тбилиси и Атланта штата 
Джорджия, и то, что жители 
этих городов-побрвтимов уже 
побывали друг у друга е го
стях, и то, что многие послан
цы Америки будут жить в эти 
дни в семьях тбилисцев, и, на
конец, то, что незадолго до 
нынешней встречи группа аме
риканских детей из штата Ко
лорадо провела свои канику
лы вместе со школьниками 
Грузии, занимаясь одновре
менно в советско-американ
ской летней компьютерной 
школе, побывала в семьях сво
их сверстников. А потом груп
па учащихся Грузии в канун 
нового учебного года нанесла 
ответный визит.

Впечатления от этих встреч— 
незабываемы. И это понятно: 
ведь именно в детском возра
сте зерна дружбы и человеч
ности падают на самую благо
датную почву, произрастая 
добрыми всходами. Так бу
дем же растить эти всхо
ды, беречь и лелеять их, как 
зеницу ока! Превратим нашу 
планету, наш большой мир в 
наш общий дом, где люди жи
вут по законам дружбы, по 
законам любви и мирного со
трудничества!

Сегодняшней конференции 
предстоит внести, как и трем 
предыдущим встречам, весо
мый вклад в дальнейшее ук
репление советско-американ
ского сотрудничества, взаимо
понимания, расширение кон
тактов, н е л о с родственного 
общения, реализацию между
народных отношений, как от
ношений именно между наро
дами, усиление интернациона
лизации всех процессов в ми
ре. Вам, как и прежде, пред
стоит обсудить широкий круг 
проблем советско-американ
ских и международных отно
шений.

В заключение Д. Патиашви
ли пожелал участникам встре
чи плодотворной работы, доб
рого, крепкого здоровья и 
большого счастья.

Тепло встретили участники 
конфер е и ц и и - приветствие 
Р. Рейгана, которое зачитал 
М. Стоун.

Мне доставляет огромное 
удовольствие, сказал гость, 
представлять американскую 
делегацию на открытии четвер
той ежегодной конференции 
по американо-советским отно
шениям, организованной ин
ститутом Чатокуа и Союзом со
ветских обществ дружбы. Это 
были замечательные встречи, 
давшие возможность тысячам 
советских и ам ер и кан ски х 
граждан встретиться, лучше 
узнать друг друга, послушать 
докладчиков из обеих стран 
и задавать им вопросы. Диа
лог между нашими странами 
всегда был оживленным, хотя 
иногда и излишне полемич
ным. Но здесь мы научились 
обсуждать даже самые дели
катные вопросы корректно и 
с уважением друг к другу.

За то короткое время, что 
провели в Тбилиси, мы уже 
почувствовали гостеприимство 
и сердечность наших грузин
ских хозяев. Мы с нетерпени
ем ожидаем начала конферен
ции, так тщательно подготов
ленной нашими хозяевами.

Эти конференции официаль
но связаны с президентской 
программой американо-совет
ских обменов, которая была 
создана в результате первой 
встречи на высшем уровне ме
ж ду президентом Р. Рейганом 
и Генеральным секретарем 
М. Горбачевым в Женеве в 
1985 году. Президент следит

за развитием этой прекрасной 
программы, и он просил меня 
передать привет всем органи
заторам и участникам этой 
конференции.

Информационное агентство 
Соединенных Штатов имеет 
самое непосредственное отно
шение к этим конференциям. 
Наша президентская програм
ма американо-советских обме
нов тесно связана с институ
том Чатокуа, что являет собой 
пример плодотворного сотруд
ничества между правительст
венными и общественными ор
ганизациями. Мы гордимся 
этим и нашим продолжающим
ся сотрудничеством с органи
затором встреч с советской 
стороны — Союзом советских 
обществ дружбы.

От имени представителей 
института Чатокуа — присут
ствующих и оставшихся в Аме
рике — собравшихся привет
ствовал Д. Бреттон. Он рас
сказал о деятельности инсти
тута, его связях с Союзом со
ветских обществ дружбы, кос
нулся роли, которую играют 
непосредствен и ы е  контакты 
людей в гуманизации отноше
ний между СШ А и СССР. Го
воря о прошлогодней конфе
ренции, в которой участвова
ли 250 советских граждан, он 
напомнил о песне «Для чего 
мы делаем оружие», исполнен
ной музыкантами обеих стран. 
Выраженные в ней стремле
ние к миру, желание строит:

новые отношения отразили об
щий дух встречи.

Институт Чатокуа, сказал да
лее выступавший, продолжит 
поиски нового подхода к ре
шению проблем по контролю 
за вооружением, обсуждению 
прав человека, региональных 
конфликтов. Кроме того, раз
говор пойдет о торговле, ис
точниках энергии, экологиче
ской ситуации, космосе и об
разовании. Приступая к этой 
работе, мы должны помнить о 
тех, кто лежит нб Арлингтон
ском кладбище в Америке и 
Пискаревском кладбище в 
СССР, в Ленинграде. Основ
ная тема дискуссии — даль
нейшие взаимоотношения во 
имя сохранения человеческих 
жизней. Так давайте же нач
нем!

В заключение состоялся кон
церт мастеров искусств Грузии.

* * *

§  Н а с н и м к а х :  торжест
венное открытие конференции 
в Большом зале Груэгосфилар- 
моннн; в зале конференцнн; 
Блоссом и Джеймс Макбрайер 
нз штата Пенсильвания гостят 
у тбилисского скульптора, за
ведующего кафедрой Акаде
мии художеств профессора 
Т. Гвикнашвнпи.

Фото А. Рухадзе 
и Г. Кнквадзе.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

О К О Н Ч А Н И Е .

Новости
Воскресник 

на родине поэта
ф  Воскресник провели тби

лисские студенты в селе Ла- 
мискака Каспского района, 
приняв участив в уборке уро
жая.

По окончании рабочего дня 
состоялся концерт, посвящен
ный Давиду Гурамишаили. 
Ведь накануне, в субботу, 
здесь состоялся праздник «Гу- 
рамишвилоба». ,

На новой 
сцене

ф  Даже спектаклям столич
ных театров не будет тесно 
на оснащенной современной 
техникой сцене нового Дома 
культуры в селе Земо-Кеди 
Цителцкарой с к о г о рейона. 
Зрительный зал рассчитан на 
600 посетителей, есть комна
ты для кружковой работы. 
Сооружен и спортивно - оз
доровительный комплекс, не
посредственно примыкающий 
к Дому культуры. В нем — 
волейбольный, баскетбольный, 
борцовский и гимнастический 
залы, плавательный бассейн.

На днях правление колхо
за приступило к строительАву 
комбината бытового обслу
живания населения.'

Растут этажи
ф Первые семь жилых до

мов нового микрорайона, ко
торый возводится в Цхинвали, 
готовы принять 280 семей но
воселов. До конца года за
вершится строительство еще 
восьми таких же домов. На 
территории микрорайона вы
растут также лечебный кор
пус городской инфекционной 
больницы, Дом радио.

По сообщениям коррес
пондентов «Зерн востоке»
и ГРУЗИНФОРМа.

ХРОНИКА КУЛЬТУРНОЙ ж изни

ДО ВСТРЕЧИ, ФЕСТИВАЛЬ!
Большим концертом в здании Телавского драматического 

театра завершился очередной, четвертый по счету семинар- 
фестиваль камерной музыки «Дар лозе». Разъехались гости 
и участники поистине величественного праздника классиче
ского музыкального искусства. Разъехались, чтобы в очеред
ной раз встретиться здесь, на гостеприимной кахетинской 
земле, ио ужо в будущем году. Корреспондент «Зари Во
стока» встретился с некоторыми участниками фестиваля и 
попросил их поделиться своими впечатлениям*.

Натан БЕРЕЛЬМАН, 
профессор Ленинградской кон

серватории:
— Фестиваль имеет огром

ное просветительское значе
ние. Хотя не все произведе
ния, прозвучавшие в эти дни, 
были не должной высоте, но 
уровень исполнительского ма
стерства доставил удовольст
вие не только музыкантам, но 
и слушателям. Любой из кон
цертных вечеров можно рас
ценивать как праздник музы
ки. В своей жизни я побывал 
во многих городах, участвовал 
и был свидетелем многих ме
роприятий, но, говоря чисто
сердечно, нигде не встречал 
слушателей, обладающих по
добной высокой музыкальной 
культурой.

Особенностью и достоинст
вом нынешнего фестиваля я 
считаю и то, что здесь испол
няются малоизвестные вещи.

Я всегда с радостью приез
жаю в Телави и надеюсь по
бывать здесь и впредь. Спа
сибо тебе, фестиваль, до но
вых встреч!

Марине ЯШВИЛИ, 
народная артистка Грузинской 
ССР, лауреат премии именич 
3. Палиашвили, лауреат меж

дународных конкурсов:.
— Много лестных слов и 

хвалебных отзывов слышала я 
о телавском фестивале. Знала, 
что ежегодно он собирает яр
кие таланты, которые дарят 
слушателям радость общения 
с высоким искусством. Потому- 
то и стремилась попасть на 
фестиваль. И вот нынешней 
осенью мечта моя сбылась. То. 
что мне удалось увидать соб
ственными глазами и почувст
вовать душой, превзошло все 
ожидания.

. Что меня еще привлекло в 
фестивале? Это обилие того 
экспромта, который возникал 
по ходу программы. К приме
ру, я заранее знала, что 'вме
сте с Рижским камерным ор
кестром буду играть произве
дения Баха, но никак не мог
ла предположить, что придет
ся исполнить незапланирован
ные два концерта из «Времен 
года» Вивальди. Идея эта воз
никла непосредственно здесь, 
в Телави. Тем и своеобразен 
фестиваль.

Товий ЛИВШИЦ, 
художественный руководитель 
и главный дирижер камерного 
оркестра Государственной фи
лармонии Латвийской ССР, за
служенный деятель искусств 

Латвийской ССР:
—  Особенность телавского 

фестиваля, во-первых, в том, 
что он единственный подобно
го рода в стране. Во-вторых, 
большинство западных ф ес
тивалей выдвигают на первый 
план утилитарны* задачи. 
Здесь же, в Телави, явствен
но ощущаешь, что фестиваль— 

это важнейшее событие, кото
рое должно повлиять на судь
бу музыкальной культуры це
лого народа. Ведь сюда при
езж аю т студенты и препода
ватели музыки со всей респуб
лики и страны, и приезжают 
они как на праздник, так и 
для серьезной работы. Несом
ненно, фестиваль доказал свою 
жизнеспособность. • - ;

Дмитрий ШЕБАЛИН, 
народный артист РСФСР, лау
реат Государственных премий 

СССР и РСФСР:
— Наш квартет имени Боро

дина на телавском фестивале— 
не новичок. Мы приехали сю
да в третий раз. И каждый раз,

когда мы покидаем этот 
гостепр* к м н ы й, солнечный 
уголок Грузии, нами ов
ладевает неизмеримая грусть. 
Пользуясь случаем, скажу, 
что фестиваль — это дей- 
с т в и т е л ь н о  праздник для 
любого истинного ценителя му
зыки. Не потому, что даже в 
столицах редко можно каж
дый вечер иметь возможность 
слушать таких мастеров, как 
Наталья Гутман и Элисо Вир- 
саладза, Алексей Михлин и 
многих других. А потому, что 
здесь есть неизмеримо боль
шее, чем концерты, — живое 
общение.

Сегодня, в эпоху телевиде
ния и звукозаписи, даже крат
кие моменты живого общения 
с мастером становятся драго
ценной необходимостью для 
каждого, кто хочет стать серь
езным музыкантом.

Циала КВЕРНАДЗЕ, 
лауреат международных кон

курсов:
— Такое начинание, как наш 

традиционный фестиваль, мо
жно лишь приветствовать. Я 
уезжаю под огромным впеча
тлением, говорить о котором 
можно до бесконечности. Ос
тановлюсь лишь на пожелании. 
Фестиваль — это праздник для 
Талави, его жителей. Жаль, 
что лишь .немногие из них 
смогли попасть в прекрасный 
зал театра на концерты. Мо
жет быть, стоит попробовать в 
дальнейшем транслировать все 
вечерние концерты на приле
гающую к театру площадь. А 
скажем, концерты молодежно
го оркестра устроить прямо 
на площади для всех горожан.

Для студентов, да и для мно
гих любителей музыки, вероят
но, было бы полезно присут
ствовать на репетиции многих 
знаменитых коллективов и ис
полнителей, желательно, что
бы на фестивале для молодых 
проводилось больше лекций. 
В таком случае будут обеспе
чены более глубокое постиже
ние и переживание музыки на 
концерте.

СЕЗОН ОТКРЫВАЕТ 
СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР

Вчера в Большом зале 
Грузинской государственной 
филармонии открыл сезон 
Грузинский государственный 
симфонический оркестр под 
руководством народного 
артиста СССР лауреата пре
мии имени Руставели Джан- 
суга Кахидзе.

Интересную программу пред
ложил коллектив слушателям. 
Прозвучал Двойной концерт 
Брамса для скрипки, виолон
чели и оркестра, в котором 
наряду с  грузинскими испол
нителями солировали гости из 
СШ А — Колин Карр (виолон
чель) и Марк Каплан (скрип
ка). Ефоме этого, слушателям 
были предложены две премь
еры. С участием Государствен, 
ной капеллы Грузии (художе
ственный руководитель заслу
женный деятель и с к у с с т в  
РСФСР Борис Певзнер) были 
исполнены Рапсодия Брамса на 
текст Гете для меццо-сопрано, 
мужского хора и оркестра (со
листка Н. Гагнидзе) и симфо
нический хорел «Глория» для 
сопрано, смешанного хора и 
оркестра (солистка Н. Глунча- 
дзе).

Новому сезону, что ныне 
открыл оркестр, предшество
вало интересное лето: кол
лектив гастролировал в Гагра— 
Пицунда, где проходил тра
диционный фестиваль симфо
нической музыки. У  дирижер
ского пульта в это лето сто
яли Джансуг Кахидзе, заслу
женный деятель РСФСР Вале
рий Гергиев, народный артист 
СССР Арнольд Кац, греческий 
дирижер Александр Симаони- 
дис, а солировали известные 
исполнители — Этери Анджа
паридзе, Михаил Плетнев, Гри
горий Жислин, Сергей Кры
лов, Николей Петров...

На днях оркестр вернулся 
из Западного Берлина, где ус
пешно выступал в фестивале 
искусств. В нынешнем сезоне 
намечается гастрольная поезд
ка в Финляндию, участие в 
Берлинском музыкальном би-

енале, где коллектив выступит 
в таких городах, как Берлин, 
Лейпциг, Франкфурт, Потсдам.

Но гастроли— гастролями, а 
главную задачу для себя ор
кестр видит в пропаганде му
зыки как классической, так и 
современной, а также нацио
нальной. А  это, конечно, пред
полагает выступления перед 
слушателями Грузии и страны. 
Одна из поездок намечена на 
первую половину октября. Му
зыканты будут держать отчет 
перед аудиторией Западной 
Украины и Молдавии.

В конце сентября Государ
ственный симфонический ор
кестр собирается пригласить 
тбилисцев и гостей столицы на 
вечер испанской музыки с уча
стием испанского дирижера и 
исполнителей. На конец ок
тября намечен большой кон
церт, посвященный 80-летию 
со дня рождения народного 
артиста СССР Одиссея Димит- 
риади. Пройдут авторские ве
чера народного артиста СССР 
Алексея Мачавариани и народ
ного артиста Грузии Реваза 
Габичвадэе.

В течение сезона с симфо
ническим оркестром выступят 
певица из Швеции Сольвейг 
Фарингер, заслуженный артист 
РСФСР Виктор Пикайэен, на
родный артист РСФСР Влади
мир Крайнев, лауреат между
народных конкурсов Ирина 
Беркович и многие другие.

Но главным событием в жи
зни коллектива станет откры
тие нового симфонического 
зала, которое нам е ч е н о 
на май месяц. Запланировано, 
что в первом концерте, кото
рый прозвучит не новоселье, 
примут участие финский ра
диооркестр и камерный ор
кестр под руководством на
родного артиста РСФСР Юрия 
Башмета. Вслед за этим му
зыкантов ожидает Закавказ
ская музыкальная весна, ко
торая пройдет в столице Гру
зии с 21 по 28 июня.

Ирма МИРИАНАШВИЛИ.

•  СПОРТ

ПЕРВЫЕ  
ПОБЕДЫ

На XXIV Олимпийских играх в Сеуле разыграны пер
вые комплекты наград. Среди победителей и призеров со
ревнований ость имена советских спортсменов, показавших 
высокое мастерство.

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА

Первой порадовала 28-лет
няя спортсменке из Гродно 
двукратная чемпионка СССР 
Ирина Шилова («Динамо»). 
Она завоевала золотую ме
даль в стрельбе из пневмати 
ческой винтовки. На третье 
место в этом виде программы 
вышла чемпионка Европы 1982 
года москвичка Анна Малухи- 
на (ВД Ф СО  профсоюзов).

Блестяще выступила в Сеу
ле представительница нашей 
республики 19-летняя двукрат
ная чемпионка Европы и не
однократная чемпионка СССР 
член Спортивного клуба ар
мии Нино Салуквадзе, высту
павшая в стрельбе из стандар
тного пистолета (30 плюс 
30 плюс 10 выстрелов). Вос
питанница тренера В. Салуква
дзе (своего отца) набрала 690 
очков и стала чемпионкой 
Олимпийских игр. Мы позд
равляем Нино Салуквадзе, 
представительницу Грузии, за
воевавшую в Сеуле зо
лотую медаль. Она на че
тыре очка опередила японку 
Томоко Хасегава и югославку 
Ясну Секарич. Вторая совет
ская спортсменка, выступав
шая в этом виде программы, 
Марина Добранчева финиши
ровала восьмой.

У мужчин в стрельбе из 
произвольного пистолета брон
зовую медаль завоевал спорт
смен из Гродно Игорь Басин- 
ский.

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Уверенно выступила в обя
зательной программе сбор
ная СССР, в составе которой 
Дмитрий Билоэерчев, Влади
мир Артемов, Владимир Лю-

(весовая категория до 90 кг). 
А вот Мягатдин Аллахвердиев 
(до 48 кг) проиграл поляку 
Анджею Клабу — 5 : 10 .

ПЛАВАНИЕ

В первый день турнира со
ветские спортсмены завоева
ли бронзовую награду в со
ревновании мужчин на дис
танции 100 метров брассом. 
Ее обладателем стал неодно
кратный чемпион Европы и 
СССР москвич Дмитрий Вол
ков (Вооруженные Силы). Его 
результат — 1 мин. 02,20 сек.

Чемпионом Олимпиады стал 
Адриан Мурхауз (Великобри
тания) — 1 мин. 02,04 сек. На 
втором месте— Карой Гуттлер

кин, Владимир Новиков Вла
димир Гоголадзе и Сергей 
Харьков. Запасной — Вален
тин Могильный.

Она стала лидером турни
ра. Лишь на короткий момент 
ее потеснила сильная сборная , ,
ГДР, но уже вскоре советские (Венгрия) -  1 мин. 02,05 сек.
гимнасты выправили положа- т е ш в п а в  . т п и и и *ние, набрав после третьего ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
вида программы 147,650 балла.

Лидирует после обязатель
ной программы и наша жен
ская сборная, набр е в ш а я  
197,25 балла. Елена Шушунова 
в опорном прыжке завоевала 
высшую оценку — 10 баллов.

ПРЫЖКИ В ВОДУ

В этом виде олимпийской 
программы разыгран первый 
комплект наград в прыжках с 
вышки среди женщин. Наши 
спортсменки выступили не
сколько неудачно. Минчанка 
Анжела Стасюлевич, набрав
шая 386,22 балла, вышла на 
четвертое место, в москвичка 
Елена Мирошина финиширо
вала шестой (381,93 балла).

А чемпионкой Олимпийских 
игр стала китаянка Венли 
Ху — 445,20 балла.

КЛАССИНЕСКАЯ БОРЬБА

Провели первые схватки 
борцы классического стиля.
Уверенную победу одержал в 
весовой категории до 62 кг 
минчанин Камандар Маджи- 
дов, который нанес пораже
ние со счетом 8 :3  иранцу 
Салеху. Кстати, Маджидов — 
уроженец Дманиси.

Еще одну победу одержал 
Владимир Попов из Омска

На старт вышли и тяжело
атлеты. Первым из советских 
атлетов выступил ереванец 
Оксен Мирзоян, когда разыг
рывалось первенство в весо
вой категории до;56 кг. Он вел 
упорную борьбу за первенст
во с болгарским штангистом 
Митко Граблевым и китайцем 
Хе Иньцяем. В итоге звание 
чемпиона завоевал Граблев, 
набравший в двоеборье 
297,5 кг. Мирзоян отстал от 
победителя на пять килограм
мов.

ф  Н а с н и м к а :  чемпи
онка Олимпийских игр Нино 
Салуквадзе.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
Т Е Л ЕВИДЕНИЕ

на 20 сентября 

МОСКВА
ПО П ЕРВ О Й  ПРОГРАМ М Е. 

7.30 — «120 м и н ут» . 0.35 — Д оку
ментальны е ф ильм ы : «И стория вой
ны по Б рай лю »; «И м я из фронто
вой хроники». 9.55 — XXIV летние 
Олимпийские игры . П ры ж ки в во
ду . Гандбол. М уж чины . Сборная 
СССР — сборн ая  Ю гославии. Бокс. 
17.48 — М аленький концерт. 18.00 — 
Основы вкоиомическнх знаний. 
Ж урнал «ТелеЭ КО ». 18.30 -  «За 
белой дверью » . Д оаум еитальны й 
телеф ильм. О новом направлении 
в хирургии язвенны х болезней, р а з
работанном  профессором из г. Кур
гана Д . Витебским, 10.28 — М ульт

ф ильм . 10.45 — Сегодня в мире.
20.00 — XXIV летние Олимпийские
игры . К лассическая борьба. Вело
спорт. 22.00 — Время. 22.40 — Про
ж ектор  перестройки. 22.50 — XXIV 
летние Олимпийские игры. Спор
тивная  гимнастика. В перерыве
(00.45) — Сегодня в мире.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
0.15 — Учебная программа. «Н ович
ки в мире м аш ин». Н аучно-попу
лярны й ф ильм. 0.35, 10.35 — Этика 
и психология семейной ж изни. 9-й 
класс. 10.05, 12.05 — Ф ранцузский 
язы к. 11.05 — Учащ имся СПТУ. 
Эстетическое воспитание. 11.35. 
12.35—География. 6-й класс. 13.05 — 
«Н ачни сначала» . Х удожественный 
ф ильм . 14.15 — Взрослые и дети. 
Д окум ент а  л ь  и ы е  телеф ильм ы .
19.15 — Ритмическая гим настика. 
19.45 — «Дин Рид в ж изни и в пес
н е». 21.15 — «...Д о ш естнадцати  и 
старш е» . 22.00 — Время. 22.40 — 
П рож ектор перестройки. 22.50 —

Фильмы студий союзных респуб
лик. «Волчья ям а» . Художествен
ный ф ильм. 1-я серия. «Киргиз- 
фильм». 00.15—XXIV летние Олим
пийские игры.

ТБИЛИСИ
ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.

10.00 — IV конференция предста
вителей общ ественности СССР и 
США. 13.00 — В полдень. 13.50 -  
Телекурс. Грузинский язы к. 14.20 — 
Атлетизм. 14.50 — Д ля  абитуриен
тов. Химия. 15.20 — Д окум енталь
ный телеф ильм  «4 дня в мае». 
15.50 — Информационный выпуск 
(на русском язы к е). 16.00 — Изу
чим английский язы к. 16.30 — Д и а 
лог на политическую  тему (пов
торно). 17.05 — Программа мульт
фильмов. 17.40 — Народное твор
чество. 18.20 — Грузинской студии 
телефильмов — 20 лет. Многосе
рийный докум ентальны й телефильм

4 перс». I ртищ.
«Фувте» <ис- 

швили). 21.55— 
у. 22.00 — Вре-

«Д орога». Фильм 2-й. 19.15 — О бъ
явления. 19.20 — Грузинсаой сту
дии телефильмов — 20 лет. Грузин
ский документальный телефильм 
«Гамлет Гонаш вили». 20.00 — Мо- 
ам бе. 20.35 -  Грани перестройки. 
Наши гости. 20.55 
кусство Нино Ананиаш вили).
З а  ш ахматную  корону, 
мя. 22.40 — Прожектор перестрой
ки (М ). 22.50 — Д невник IV кон
ференции представителей общ ест
венности СССР и США. 23.10 -  
XXIV летние Олимпийские игры 
(и з  С еула).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
17.05 — Д ля  ш кольников. О бщ ест
воведение. 17.50 — П р  о г рам м а 
мультфильмов. 18.15 — Д л я  ш коль
ников. Биология. 19.00 — Из об
менного фонда ЦТ. П рограмма до
кументальных телефильмов. 20.00— 
М оамбе. 20.35 — Художественный 
фильм «Пощ ечина» (на грузинском 
язы ке).

РАДИО

на 20 сентябре
ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАММЕ. 

6.04. 11.00, 23.55 — Последние из
вестия. 0.30 — Сельское утро. Про
грам м а для  труж еников села. 7.04, 
9.00, 16.00, 20.00, 23.00 и 00.50 — По
следние известия (М ). 7.40 — Ра
ди огазета  «Пионер Грузин». 8.15 н
12.15 — Час пик. Информационно
м узы кальн ая  программа. 9.25 и 
9.37 — Обзор республиканских га 
зет. 10.00 — Трансляция пленарно
го засед аи и я  IV * конференции 
представителей о б щ е  ственности 
СССР и США из Грузгосфилармо- 
нии. 11.30—Концерт В. Сараджи- 
швилн. 11.55—Курсом XIX парткон
ференции. 12.00 — Обзор и пере
до в ая  статья  «П равды » (на гру
зинском я зы к е). 13.01 — Время, со
бы тия. лю ди (М ). 13.30 — Грузин

ские народные песни. 13.40 — Л и
тературны е чтения. М. Д ж авахи - 
ш вили «Бремя ж енщ ины ». 14.15 — 
Концерт из произведений Д ж . Гер
ш вина. 15.00 — П риглаш аю т радио
студии страны (М ). 17.00 — Радио
станция «М ацне» («В естнин»). 
20.40 — Н а XXIV л е т ф х  Олимпий
ских играх. Спортивный дневник 
(М ). 21.00 — Вечерняя сказка.
21.15 — Радиостанция «Сичабуке».
22.00 — Чемпионат СССР по Фут
болу. I лига. 22.30 — Инф ормаци
онный выпуск. 23.40 — Грузинские 
народные песни.

ПОГОДА

на 21 н 22 сентвбрв
В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ перемен

ная облачность, местами кратко

временные дож ди, ветер западны й. 
3—8 метров в секунду. Температу
ра в н и з и н а х :  ночью _1_11 4 - 18 
градусов, днем + 2 3  + 2 8  градусов. 
В г о р н ы х  районах: ночью + .8  
+  13 градусов, днем + 2 3  + 2 8  гра
дусов. В в ы с о к о г о р н ы х  рай 
онах: ночью + 6  + 1 1  градусов,
днем + 1 8  + 2 3  градуса.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ пере
менная облачность, преимущ ествен
но без осадков, ветер западны й. 
9 -1 4  метров в секунду. Темпера
тура на р а в н и н а х :  ночью + 1 0  
+  15 градусов, днем + 2 5  +  30 гра
дусов. В г о р н ы х  районах: но
чью 4 -8  + 1 3  градусов, днем + 2 3  
+ 2 8  градусов. В в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью  4 -4  + 9  гра
дусов, днем  + 2 0  + 2 5  градусов.

В ТБИ Л И С И  20 сентября пере
менная облачность, без осадков.

ветер северо-западный, 9—14 метро* 
в секунду. На окраинах города 
17-22  метра а  секунду. Темпера
тура +  26 4 -28  градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
ар. Руставели, 42. 

Телефоны:
отдел писем — 03-13-54

93-22-19
отдел обьааденвй  — 98-93-94
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